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AL ALZA AL ALZA 
PRODUCCIÓN DE PRODUCCIÓN DE 
CARNE DE CERDO CARNE DE CERDO 

El presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, ha decidido pasar a las 
medidas punitivas para enfrentar la crisis del fentanilo por lo que anunció que en-
viará al Congreso una iniciativa de reforma a la Constitución para “prohibir” el con-
sumo de fentanilo y otras drogas sintéticas, que se volverá un acto ilícito. PÁG. 12

Busca AMLO castigar
consumo de fentanilo
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POSTULARÁ PRD A PERFILES  
CIUDADANOS EN SONORA 

Ante la escasez de cuadros competentes, 
el Partido de la Revolución Democrática 
(PRD) postulará en Sonora a perfiles ciu-

dadanos a las candidaturas que le permita la 
coalición formada con los partidos PAN y PRI, 
así lo informó el dirigente estatal Joel Francisco 
Ramírez Bobadilla, quien reveló que les tocará 
la alcaldía de Empalme; la diputación local del 
distrito 14, así como la diputación federal del 

Distrito IV. Y claro, hizo el intento de dorar la píldora, diciendo que las 
razones para postular perfiles de la sociedad civil, es que el electorado 
confía en ella, por ello se acordó abrir la puerta a perfiles que emanen 
del trabajo sin fines de lucro que contribuyen al desarrollo de la so-
ciedad en los municipios, cuando ale realidad es que lanzan esos per-
files porque carecen de otros competentes al interior del Sol Azteca, e 
incluso en algunas zonas del país están en riesgo de perder el registro 
como se lo advirtieron el senador Miguel Angel Mancera Espinoza y 
el diputado Luis Espinoza Cházaro al propio dirigente nacional del 
PRD, Jesús Zambrano Grijalva.  

CAUSA REVUELO DIFUSIÓN DE LISTADO DE 
PLURIS  DE PARTIDOS POLÍTICOS; LOS MISMOS 
DE SIEMPRE 

En el ámbito político causó revuelo la difu-
sión de las listas de candidatos plurinominales, 
que habían sido palomeados por sus respecti-
vos partidos. Así fue como en el PRI, palomea-
ron en el quinto lugar al exgobernador de So-
nora Manlio Fabio Beltrones Rivera, para una 
senaduría. Su hija Sylvana Beltrones Sánchez, 
en la cuarta posición para una diputación fe-

deral, o sea, padre e hija la tiene segura, uno en la Cámara Alta y la 
otra en la Cámara Baja. Y si eso no se ve con buenos ojos, menos se 
verá que también palomearon al dirigente priista con más desacier-
tos en la historia del PRI, Alejandro Morena Cárdenas, quien ya tiene 
garantizada una senaduría. Para el caso del PAN de igual manera el 
primero de autopalomearse se llama Marko Cortés Mendoza, el pro-
pio dirigente nacional; así mismo quedaron en posiciones privilegia-
das Agustín Rodríguez Torres, un padrecista de hueso colorado y Luis 
Mario Rivera Morales. Y por el PRD, difícilmente perdería la oportu-
nidad de gozar de otros seis años sin trabajar y con un sueldazo, el 
llamado “tragabalas” de Empalme, Jesús Zambrano Grijlava, quien 
además tuvo el privilegio también de autopalomearse porque él mis-
mo es el dirigente del PRD. Así de esa manera los señores de la alianza 
PRI-PAN-PRD, se repartieron el pastel de las pluris. 

HARÁN DUPLA HARFUCH Y MONREAL PARA  
LA CDMX; CONFIRMAN LEALTAD A SHEINBAUM 

Los que se reunieron ayer en la capital del 
país, fueron el senador Ricardo Monreal Ávila 
y el candidato a senador Omar García Harfuch, 
exsecretario de Seguridad Pública de la Ciudad 
de México, quienes refrendaron su lealtad a la 
precandidata presidencial de Morena-PVEM 
y el PT. En el diálogo expresaron su voluntad 
para trabajar juntos por mejorar en la medida 
de lo posible, en la solución de los problemas 

que padecen los habitantes de la Ciudad de México. Luego del diá-

logo al que calificaron como respetuoso e inteligente Omar García, 
compartió en su cuenta de X, el siguiente mensaje: “Vamos en unidad 
para lograr mejores resultados, gracias al doctor Ricardo Monreal por 
esta reunión de trabajo”. Por su parte, Monreal Ávila compartió una 
publicación sobre su reunión con el exfuncionario capitalino en don-
de destacó que la conversación fue amena e inteligente. “Me reuní 
con Omar García, aspirante a senador de la república, por la Ciudad 
de México, conversación amena e inteligente sobre los desafíos de la 
capital del país”, escribió el senador de Morena en su cuenta de X. 
Pero además Monreal celebró que Omar García se mantenga como 
un fiel seguidor de Claudia Sheinbaum, virtual candidata de Morena 
a la Presidencia de la República, en las elecciones que se llevarán a 
cabo el próximo dos de junio. 

SE VA AURELIO NUÑO SOBRE AMLO: SISTEMA 
EDUCATIVO ES UN DESASTRE, UNA DESGRACIA. 

El ex secretario de Educación Aurelio Nuño, 
al reaparecer en la escena pública, después 
de casi seis años de ausencia de la vida polí-
tica, aprovechó para lanzarse en contra del 
sistema educativo del gobierno del presidente 
Andrés Manuel López Obrador, a quien acusó 
de destruirlo y de dejarlo hecho un desastre y 
una desgracia. El exsecretario de educación 
con Enrique Peña Nieto, anunció su regreso 
como diputado plurinominal del PRI para la próxima legislatura y al 
ser cuestionado sobre su opinión sobre el sistema educativo actual, 
acusó al gobierno de la llamada 4T de destruirlo. Centralmente lo ha 
destruido y es una de las destrucciones más profundas, más sentidas 
y más dolorosas que ha tenido nuestro país, porque ha sido una des-
trucción en distintos frentes. Acusó el presidente López Obrador de 
destruir el Servicio Profesional Docente y centrar el poder en unos 
cuantos líderes sindicales, sobre la vida profesional de los maestros, 
así como la desaparición de las escuelas de tiempo completo que se 
potenció con la extinta reforma educativa. Aurelio Nuño también 
reprochó al gobierno de López Obrador por los niveles de deserción 
escolar, que ahora alcanza a un millón y medio de alumnos menos en 
las escuelas durante esta administración, lo cual calificó como una 
desgracia. Aurelio Nuño también criticó a los libros de texto gratuito, 
pues afirmó que están mal hechos y que se crearon para la domina-
ción, no para fomentar la libertad y la creatividad.  

SUSPENDE AMLO INAUGURACIÓN DEL TREN 
MAYA PARA EL 29 DE FEBRERO 

Tras interrogantes de los medios de co-
municación, el presidente de la república, 
informó que se suspende la inauguración 
del Tren Maya que se tenía programada para 
el próximo 29 de febrero, por cuestiones de 
veda electoral, sobre las elecciones que se 
llevarán a cabo el dos de junio de este año. 
En esa fecha que se tenía proyectado inau-
gurar toda la obra, solo podrá entrar en ope-
ración el tramo 5 de Cancún a Playa del Car-
men. Y luego de darse a conocer esa noticia dijo que de acuerdo a 
sus cálculos la obra del Tren Maya estará terminada en su totalidad 
en alrededor de dos meses, aunque, a decir verdad, la experiencia 
nos dice que, en eso de las terminaciones de las obras, no ha traba-
jado con mucha exactitud toda vez que algunas si es que no todas, 
las ha inaugurado sin terminarlas.  
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Rehabilitan la
calle Galeana
Pone en marcha 
Lamarque Cano obra 
de pavimentación en 
el tramo comprendido 
de la Chihuahua a la 
Tabasco

Redacción
EL TIEMPO

Con una inversión de re-
cursos gestionados ante el 
Gobierno del Estado, por 

el orden de 4 millones 251 mil 600 
pesos, el Presidente Municipal 
Javier Lamarque Cano, en com-
pañía del secretario de Desarrollo 
Urbano, Mario Alfaro Vázquez, 

así como regidoras, regidores y fa-
milias del sector, puso en marcha 
los trabajos de pavimentación 

con carpeta asfáltica de la calle 
Galeana, entre calle Chihuahua 
y Tabasco, para beneficio de 60 

mil habitantes del Centro de la 
ciudad y para los miles de auto-
movilistas que transitan por esta 
importante vialidad.

Previo al banderazo para el ini-
cio de obra, el Presidente Munici-
pal mencionó que continúan los 
trabajos de recuperación de via-
lidades en los diferentes sectores 
de Cajeme, tanto en las colonias 
del casco urbano, como de las co-
munidades de la zona rural.

‘Como siempre para nosotros es 
motivo de alegría el seguir traba-
jando para las y los cajemenses, 
entre otras cosas para bien de la 
rehabilitación de las vialidades de 
nuestro municipio, hoy estamos 
aquí para ser testigos de esta obra 
que se está haciendo, de recarpe-

teo, sobre la calle Galeana’, señaló 
Lamarque Cano.

Agregó que la obra consiste en la 
rehabilitación de carpeta asfáltica 
con microcarpeta de tres centíme-
tros de espesor compactado, con 
acciones previas de bacheo, riego 
con taponamiento y renivelación 
con motoconformadora, en total 
serán 12 mil 300 metros cuadrados 
de pavimentación con carpeta as-
fáltica y 750 metros lineales de ca-
lle, en una primera etapa.

Durante el banderazo participa-
ron, las regidoras Norma Jazmín 
Valenzuela Contreras, Mirna Lo-
rena Mora López y Anabel Acosta 
Islas, además de los regidores Gil-
berto Valdivia Merino y Octavio 
César Quintero Valenzuela.

Dan banderazo de obra enDan banderazo de obra en
instalaciones de Itom Kariinstalaciones de Itom Kari

Redacción
EL TIEMPO

Con el propósito de contar con 
la infraestructura adecuada para 
optimizar las áreas de trabajo de 
la Procuraduría de Protección de 
Niñas, Niños y Adolescentes y el 
Albergue Itom Kari, DIF Cajeme 
en coordinación con la Secreta-
ría de Desarrollo Urbano y Obras 
Públicas, dio inicio a la rehabili-

tación de las instalaciones de di-
chas dependencias, siendo la ma-
yor prioridad el bienestar de las y 
los pequeños, y los trabajadores 
que laboran por dicho bienestar.

El Presidente Municipal, Javier 
Lamarque Cano, acudió a la inau-
guración para realizar un recorrido 
de supervisión del avance de las 
obras, que consiste en los espacios 
de Trabajo Social y la bodega de 
almacenamiento de productos de 

limpieza en Itom Kari, además de 
adecuaciones necesarias en el área 
del despacho Jurídico.  

‘Mi esposa, la Presidenta del Vo-

luntariado de DIF Cajeme, Patri-
cia Patiño, ha estado muy al pen-
diente y siempre insistiendo para 
que se les dé continuidad a estos 

trabajos, les manda un afectuoso 
saludo a todas y todos, informan-
do que estamos mejorando las 
instalaciones donde trabajamos 
para poder brindar un mejor ser-
vicio a la comunidad que lo ne-
cesita’, afirmó el Presidente, Javier 
Lamarque. 

El monto total de inversión es 
de un millón 200 mil pesos, lo 
cual son recursos propios que se 
destinan cuidadosamente con 
la intención de atender primero 
las dependencias más sensibles, 
como lo son aquellas que tratan 
con menores de edad, con me-
nores resguardados y queremos 
contar con edificios adecuados.
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DEL CENTRO

Sin fecha para el
reordenamiento
Entre otras acciones 
se busca mejorar el 
pavimento, banquetas 
y rampas

Fabiola Navarro
EL TIEMPO

Aún no se tiene una fecha 
definida para iniciar con el 
reordenamiento del Centro 

comercial, por lo que permanece 
como proyecto, anunció Mario 
Alfaro.

Sin embargo, será en los próxi-
mos meses cuando comiencen 
los trabajos (del tan anhelado por 
comerciantes y usuarios) reorde-
namiento.

‘Todavía no iniciamos con eso, 
todavía está en proyecto, debe 
ser para este año pero no tengo 
la información todavía’, declaró el 
funcionario municipal.

Dijo que el inicio de los trabajos 
será sobre la calle Galeana entre 
Sonora y 5 de Febrero, donde se 
mejorará el pavimento, banque-
tas y rampas.

Alfaro y el alcalde Javier Lamar-

que, dieron el banderazo de inicio 
a los trabajos de rehabilitación con 
carpeta asfáltica, en la calle Galea-
na entre el tramo de la Chihuahua 
a la Tabasco, con una inversión de 
casi 4.5 millones de pesos.

Forman Comité deForman Comité de
Seguridad PúblicaSeguridad Pública

Óscar Félix
EL TIEMPO

Vecinos de la Real del Valle 
formaron con autoridades del 
gobierno municipal el comité 
de Seguridad Pública que tiene 
como objetivo brindar atención 
a la diversas problemáticas que 
aquejan a los habitantes de dicho 
asentamiento humano; pero so-
bre todo salvaguardar el parque 
de la colonia.

Dominga Bravo Peña, directo-

ra de Programas Preventivos de 
Seguridad Pública, explicó que 
la creación de Comités Vecinales 
de Seguridad Pública, tiene como 
objetivo estrechar una coordina-
ción entre las corporaciones de 
seguridad y la ciudadanía local, 
bajo la perspectiva de resolver 
problemas sociales en beneficio 
de la población, generando ar-
monía de vida para todos en el 
municipio.

En la reunión realizada por las 
calles Diosa Atenea y Zeus los 

asistentes solicitaron mejoras 
en el alumbrado público, segu-
ridad e instalar señalamientos 
preventivos para que los auto-
movilistas respeten la velocidad 
en la zona habitacional, entre 
otras necesidades como lo es 
rondines de vigilancia

Agregó que el año 2023 se res-
cataron 18 parques asistiendo la 
Policía Comunitaria, a la vez que 
visitaron 173 escuelas donde 
nos acompañó como siempre el 
secretario de Seguridad Pública 
Municipal, Claudio Cruz Her-
nández.

Pero también asistió personal 
de la Unidad Especializada para 
Menores y Reinserción Social y la 
Unidad Municipal para atender la 
Violencia (UMAV).

A LA BAJA CONSUMO DE
DROGAS EN MENORES

Óscar Félix
EL TIEMPO

La incidencia de conductas por el La incidencia de conductas por el 
consumo de drogas en menores ha consumo de drogas en menores ha 
bajado en el municipio de Cajeme bajado en el municipio de Cajeme 
prevalecido en primer lugar el es-prevalecido en primer lugar el es-
candalizar en la vía pública comentó candalizar en la vía pública comentó 
Miriam Rodríguez Tapia.Miriam Rodríguez Tapia.
La Directora de la Unidad Especial-La Directora de la Unidad Especial-
izada para los Menores, señaló que izada para los Menores, señaló que 
luego de la pasada pandemia se luego de la pasada pandemia se 
incrementó dicha situación provo-incrementó dicha situación provo-
cada por el encierro y luego al salir cada por el encierro y luego al salir 
a la interacción con la sociedad se a la interacción con la sociedad se 
ventilo dicha problemática.ventilo dicha problemática.
Evocó que otras atenciones es por Evocó que otras atenciones es por 

riñas familiares siendo éstas más re-riñas familiares siendo éstas más re-
currentes, por lo que son atendidas currentes, por lo que son atendidas 
de forma oportuna por un grupo de de forma oportuna por un grupo de 
especialistas del área psicológica y especialistas del área psicológica y 
legal.legal.
‘No hay un manual donde se diga ‘No hay un manual donde se diga 
cómo educar a los hijos por eso cómo educar a los hijos por eso 
ofrecemos las herramientas a los ofrecemos las herramientas a los 
padres, tutores o familiares para padres, tutores o familiares para 
que acudan a la unidad y se les que acudan a la unidad y se les 
brinde ayuda’, explicó.brinde ayuda’, explicó.
Destacó que el objetivo es promover Destacó que el objetivo es promover 
la prevención de menores que incur-la prevención de menores que incur-
ran en faltas administrativas, que a ran en faltas administrativas, que a 
futuro trasciende a delitos.futuro trasciende a delitos.
Puntualizó que al momento de ser Puntualizó que al momento de ser 
presentado un menor es diagnos-presentado un menor es diagnos-
ticado por un médico legista para ticado por un médico legista para 
luego se recaba información para luego se recaba información para 
así tener un registro del proceso así tener un registro del proceso 
a seguir donde se emplea así la a seguir donde se emplea así la 
dependencia de trabajo social.dependencia de trabajo social.
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Son comunes sismos
de baja intensidad
Este tipo de actividad 
es positiva, pues 
provoca se reduce 
el riesgo de altas 
magnitudes que 
puedan poner en 
riesgo a la población

Deniss Cabrera
EL TIEMPO

Al menos dos sismos se re-
gistraron esta semana cerca 
de la Comisaría de Pueblo 

Yaqui. Estos movimientos telú-
ricos registraron una intensidad 
de 4.9 grados el pasado martes y 
una magnitud de 3.7 grados el día 
miércoles, lo que causó asombro 

entre la ciudadanía.
Además, en otras zonas como 

en el sureste de Huatabampo 
también se presentaron temblo-
res de baja intensidad, esto de 
acuerdo con información del Sis-
tema Sismológico Nacional.

Ante esto, la maestra de Ingenie-
ría y Geociencias de Itesca, Teresita 
Burgos Ochoa, indicó que estos sis-
mos no representan, pues son de 
baja intensidad, los cuales siempre 
han existido en la región.

Explicó que este tipo de actividad 
es positiva, pues el que se registren 
movimientos provoca que se libere 
energía de una forma menos agre-
siva, reduciendo el riesgo de altas 
magnitudes que puedan poner en 
riesgo a la población.

Agregó que estas réplicas no 
son significativas; sin embargo, 
se buscará analizar a detalle este 
fenómeno. En días pasados se presentó una serie de sismos en la región sur del estado de Sonora.

Por concluir laPor concluir la
convocatoriaconvocatoria
para Beca Artepara Beca Arte

Deniss Cabrera
EL TIEMPO

Hasta el próximo 29 de enero 
estará abierta la convocatoria de 
Becas Arte del Instituto Tecnoló-
gico de Sonora (Itson), para estu-
diantes que forman parte de ma-
nera activa en un Grupo Artístico 

Institucional.
A través de este programa, los 

alumnos pueden acceder a un es-
tímulo económico para cubrir los 
gastos de colegiatura del actual 
periodo, tanto para licenciaturas, 
profesional asociado y posgrados.

De acuerdo con la convocatoria, 
los aspirantes a esta beca deberán 

tener mínimo un semestre dentro 
de los grupos artísticos, contar 
con un promedio mínimo de 8.0 
en las materias cursadas anterior-
mente y no ser beneficiarios de 
otra beca institucional durante el 
semestre enero-mayo 2024.

Este apoyo consiste en un solo 
estímulo económico, el cual equi-
vale al porcentaje total de ma-
terias del periodo inscrito, mis-
mo que se otorga en función del 
tiempo dentro del grupo artístico 
en el que el alumno participa.

El período de inscripción con-
cluye la próxima semana, se puede 
realizar en línea con la entrega de 
documentos digitalizados a través 
de los formularios que se encuen-
tran en la página oficial de Itson, 
del cual se darán a conocer los re-
sultados el próximo 19 de febrero.

BUSCAN REDUCIR EL
REZAGO ACADÉMICO

Deniss Cabrera
EL TIEMPO

A través de cursos educativos y A través de cursos educativos y 
asesorías, el Centro Universitario asesorías, el Centro Universitario 
para el Desarrollo Comunitario para el Desarrollo Comunitario 
(Cuddec) busca reducir el retraso (Cuddec) busca reducir el retraso 
académico que se ha agravado académico que se ha agravado 
debido a la pandemia en niñas y debido a la pandemia en niñas y 
niños, indicó Yanaki Gabriela Ahu-niños, indicó Yanaki Gabriela Ahu-
mada Carbajal.mada Carbajal.
La coordinadora de centros comu-La coordinadora de centros comu-
nitarios de Itson expuso que existe nitarios de Itson expuso que existe 
un serio problema de aprendizaje, un serio problema de aprendizaje, 
pues hay casos de años de cuarto e pues hay casos de años de cuarto e 
incluso quinto grado que no saben incluso quinto grado que no saben 
leer o desconocen las tablas de leer o desconocen las tablas de 

multiplicar.multiplicar.
‘Todavía tenemos efectos secundari-‘Todavía tenemos efectos secundari-
os de la pandemia, vemos que hubo os de la pandemia, vemos que hubo 
mucha deserción, desmotivación, mucha deserción, desmotivación, 
retraso, por eso Cuddec está refor-retraso, por eso Cuddec está refor-
zando este tipo de apoyos, también zando este tipo de apoyos, también 
para los padres de familia tenemos para los padres de familia tenemos 
algunos grupos de apoyo para que algunos grupos de apoyo para que 
sepan cómo ayudar a sus hijos’.sepan cómo ayudar a sus hijos’.
Señaló que se está trabajando en Señaló que se está trabajando en 
reforzar el aprendizaje con clases reforzar el aprendizaje con clases 
de matemáticas y lectoescritura de matemáticas y lectoescritura 
en Cuddec, mismas que se suman en Cuddec, mismas que se suman 
al programa de acompañamiento al programa de acompañamiento 
de tiempo fuera de la escuela para de tiempo fuera de la escuela para 
pequeños que cursan por la tarde, con pequeños que cursan por la tarde, con 
actividades en un horario matutino.actividades en un horario matutino.
Agregó que a partir de la semana Agregó que a partir de la semana 
del 29 de enero al 02 de febrero, del 29 de enero al 02 de febrero, 
para iniciar con las actividades el para iniciar con las actividades el 
próximo 06 de febrero, talleres y próximo 06 de febrero, talleres y 
cursos que concluirán hasta mayo.cursos que concluirán hasta mayo.
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En una manifestación a nivel nacional 
que están preparando miles de trans-
portistas, pertenecientes a diferentes 

organizaciones, exigirán enérgicamente al 
gobierno federal que le ponga freno a la vio-
lencia desbordada que se vive en las diferen-
tes carreteras del país, donde los asaltan, los 
despojan, les roban y hasta los matan y no 
pasa nada. Varios líderes de organizaciones de 
transportistas, coincidieron en que ya basta 
de la mediocridad y la falta de energía con que 
se ha conducido este gobierno de la llamada 
Cuarta Transformación, donde como nunca 
en la historia del país, los delincuentes operan 
con una libertad tan espantosa como indig-
nante. Dijeron que, en las principales carrete-
ras del país, son interceptados por grupos del 
crimen organizado, para pedirles cuotas por el 
paso libre, en una forma de extorsionar a los 
trabajadores del volante que se ha vuelto in-
tolerable. Y como lo han mostrado infinidad 
de videos que han rolado al respecto en las re-
des sociales, a todos aquellos choferes que se 
niegan a acceder a sus exigencias de dinero, 
se los llevan o de plano los matan, así como se 
ha publicado infinidad de veces. Ya no es posi-
ble tanta impunidad, en este gobierno que ya 
demostró que no tiene voluntad para poner-
le freno a esta situación, por eso nos estamos 
organizando para manifestarnos y hacer pú-
blicas nuestras peticiones enérgicas de frenar 
esta ola de violencia y ataques en contra del 
gremio que en este sexenio se han agravado, 
a un nivel que ya no es posible seguir aguan-
tando. Así de que pronto se informará el día 
de la movilización y los puntos de reunión 
que establecerán a lo largo y ancho del país, 
así como los recorridos que habrán de llevar 
a cabo, para exigirle al gobierno que se deje 
de abrazos y aplique la ley como lo indica la 
Constitución……………. Nuestros parabienes 
a la compañera de medios de comunicación, 
HILDALILA CAMACHO, a quien le acaba de 
otorgar el honor de ser la suplente de ERNES-
TO DE LUCAS HOPKINS, en la candidatura al 
Senado de la República, por el partido Movi-
miento Ciudadano. Para quienes no la cono-
cen Hildalila dirigió por muchos años algunos 
programas televisivos locales, donde se ganó 

el aprecio y el reconocimiento de sus seguido-
res. Y nos complace que ahora incursiona en 
el mundo de la política, donde seguramente 
con ese carisma que le caracteriza le abrirá 
tantas puertas como ni se imagina, para su 
desarrollo personal y profesional. ¡Enhora-
buena!............... Y a propósito de cajemenses 
que se lanzan a la aventura de la política, ahí 
tenemos al joven priista RODOLFO VERDUZ-
CO HERNÁNDEZ, que ya anda haciendo lo 
propio para lanzarse por la diputación local 
del Distrito XVII, que le corresponde de acuer-
do a su residencia. Rodolfo es como muchos 
otros activos valiosos con los que cuenta el 
Partido Revolucionario Institucional (PRI) en 
este municipio, donde con su trayectoria sana, 
poco éxito tendría quien quisiera criticarlo o 
hacerle daño a su imagen. Así que le deseamos 
que las puertas de la prosperidad se le abran 
por todos lados……………. Y siguiendo con la 
lista de cajemenses que se tiraron al ruedo en 
esta zafra electoral, ahí tenemos al agricultor 
EDUARDO FLORES que de igual manera se 
lanzará de la plataforma llamada Movimiento 
Ciudadano, a la candidatura de la diputación 
federal del Distrito 07. Y aquí es pertinente 
precisar algo. En esta región eminentemen-
te agrícola y ganadera, todos los candidatos 
de oposición tienen hartas posibilidades de 
triunfo como el caso de Eduardo, que cuenta 
con el apoyo de los agricultores, porque muy 
claramente el presidente de la república AN-
DRÉS MANUEL LÓPEZ OBRADOR, ha manda-
do mucho a la jodida al sector agrícola y gana-
dero, y ojo, porque en varias reuniones de ellos 
hemos escuchado una frase que le retumbará 
en la cabeza al de nombre MACARIO CARRI-
LLO, en la que dicen “Ni un voto más para 
Morena”. Y todo proviene de que el presidente 
AMLO les dio la espalda, porque ni siquiera se 
dignó en atenderlos, así que hay costales de 
votos disponibles para los candidatos de opo-
sición que les consiguió el propio mandatario 
nacional, con su actitud soberbia que lo ca-
racteriza, aunque se disfraza de cordero, sal-
vavidas y mesías, para aquellos que se dejan 
embaucar y envolver en sus engaños y false-
dades…………….. Y la imagen que le ha dado 
la vuelta al mundo es la de los niños provistos 

de armas largas en el Estado de Guerrero, dis-
puestos a enfrentar al crimen organizado, ante 
la mediocridad de la gobernadora EVELYN 
SALGADO PINEDA y de las fuerzas federales 
que les corresponde hacer este trabajo, pero 
que solo hacen como que la virgen les habla 
y no hacen nada. Pero si usted escucha ha-
blar a la Secretaría de Seguridad y Protección 
Ciudadana (SSyPC) ROSA ICELA RODRÍGUEZ 
VELÁZQUEZ al igual que el presidente AMLO, 
siempre dicen que la inseguridad va a la baja, 
y que vamos muy bien, que van por el cami-
no correcto, que la gente está muy contenta, 
o como dicen ellos, feliz, feliz, feliz. Pero en el 
terreno de la realidad vemos a diario que no 
paran a lo largo y ancho del país, las balace-
ras, las ejecuciones, los enfrentamientos, los 
levantones y sin faltar las masacres, esas que 
dijo AMLO que ya no existen…………… No 
queríamos creer el rumor que circulaba en las 
redes sociales, más a manera de burla que otra 
cosa, pero alguien nos envió la lista de vuelos 
de aviones en las diferentes rutas del país y sí 
aparece un vuelo de Acapulco al AIFA, con solo 
un pasajero. Esta es una señal clara de que 
este aeropuerto, construido por un capricho 
del presidente López Obrador, está destinado 
a convertirse en un elefante blanco, porque a 
más de un año de ser inaugurado, todavía no 
es autosuficiente. Incluso en días pasados el 
agricultor del Valle del Yaqui, JUAN GERARDO 
GÁNDARA GONZALEZ, grabó un video en el 
AIFA donde constató que pareciera que pega-
ron los apaches y dice a manera de chiste que 
por los pasillos de ese aeropuerto se puede ca-
minar bichi porque nadie lo mira, al no haber 
ni una sola alma en la terminal aérea, una de 
las obras insignia del presidente AMLO. Pero 
además en el mismo video Gándara González, 
se queja de que los taxis para ir o para salir del 
citado aeropuerto cobran carísimo y se hacen 
vivos porque no permitan que presten servi-
cio los autos de plataforma, por eso les clava 
la uña a los viajeros, a los que van una vez por 
la espinita de conocerlo, pero ya no vuelven ni 
por la feria, por lo que las esperanza de que 
un día sea autosuficiente en sus finanzas, está 
muy lejana. Así que este será uno de los ele-
fantes blancos que nos heredará la 4T.  

Hartos los transportistas 
exigirán freno a la violencia 

Hildalila Camacho Rodolfo Verduzco Evelyn Salgado Juan Gerardo Gándara Ernesto Hopkins
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Rodar y rodar
Y vaya que, aunque no es nada 

nuevo el letargo del organismo 
nacional de derechos humanos 

del país, no deja de causar sorpresa la 
actitud de la ombudsperson nacional, 
Rosario Piedra Ibarra, en su compare-
cencia ante el Senado de la República, 
en donde se salió de todos los cánones 
de la mística del ente constitucional 
autónomo que encabeza.

La Comisión Nacional de Derechos 
Humanos, sobre todo en la era Piedris-
ta, ha pasado a un segundo término 
dentro de la dinámica social mexica-
na, pues ya no se escuchan o difunden 
sus investigaciones, sus recomenda-
ciones, pero, además, poco se sabe 
que haya tenido un papel destacado 
en los asuntos más trascendentes y de 
impacto en el colectivo.

Su aparición en la semana en la Co-
misión Permanente del Congreso de la 
Unión dejó a muchos estupefactos, so-
bre todo partiendo de su opinión de que 
la CNDH debe de ser eliminada, para 
dar paso a la “Defensoría Nacional de los 
Derechos del Pueblo”, ya que aquella fue 
creada en el período neoliberal, durante 
el mandato de Carlos Salinas de Gortari. 

La señora Piedra, hija de la notable 
Rosario Ibarra, hace todo lo que exac-
tamente criticaba su madre, pues en 
ningún momento ha hecho critica u 
observación alguna ante tantos eventos 
suscitados, muchos menos pronuncia-
miento en medios, sobre todo en tratán-
dose de los actos de la milicia, policías, 
inacción en seguridad pública, migra-
ción y ante tantos actos u omisiones en 
donde se han visto lastimados derechos 
humanos de los mexicanos e incluso de 
los que transitan por suelo nacional. 

Se ha perdido la brújula y lejos de ser 
la CNDH un enemigo del Presidente 
en turno, se trataría en todo caso, al 
funcionar adecuadamente, de conver-
tirse en un censor o termómetro de la 
vida nacional, coadyuvante en todo 
caso con el ejecutivo para así lograr un 
México de paz, a través de la protec-
ción no jurisdiccional de los derechos 
humanos. Increíble pareciera ser, que 
fue la propia Secretaría de Goberna-
ción, a través de Alejandro Encinas, el 
que tomó el toro por los cuernos por 
un buen trecho, ahora en el ojo del hu-
racán por la liberación de militares.

¿Dónde ha estado la presencia de la 
Comisión en el caso Ayotzinapa o en 
torno al suceso de los extranjeros de la 
estación migratoria de Juárez? ¿Dón-
de ha estado su voz en los hechos de 
los Jesuitas o de la familia LeBaron?, 

¿Dónde ha estado su participación y 
opinión abierta ante la multiplicidad 
de hechos en donde se han dado afec-
taciones a comunidades completas, 
sobre todo en entidades como Guerre-
ro, Michoacán, Chiapas, Oaxaca, por 
solo mencionar algunas?

 Y si alguien cree que lo anterior es 
poco, a mitad de semana en evento ce-
lebrado en Ginebra, Suiza, conocido 
como Examen Periódico Universal del 
Consejo de Derechos Humanos de la 
ONU, nuestro país fue criticado por 116 
naciones, incluyendo paradójicamente 
Rusia y Venezuela, señalando las desa-
pariciones forzadas, violencia contra las 
mujeres, periodistas y defensores inde-
pendientes de los derechos humanos.

Y bueno, regresando a México, debe 
decirse que la CNDH, con indepen-
dencia de la época en que haya sido 
fundada, eso carece de importancia, 
pues el hecho de que haya coincidido 
con el sexenio de CSG, ello obedece a 
que la creación para esas alturas de la 
historia era una exigencia y producto 
de una agenda política nacional e in-
ternacional, en donde participaron las 
opiniones de organizaciones extran-
jeras y nacionales, partidos políticos 
y sociedad, ante los cambios estruc-
turales que se comenzaron a darse 
constitucionalmente, incluso como 
preámbulo a la firma de ciertos trata-
dos internacionales, que sirvió de gran 
manera a la firma del TLC, pues los 
americanos y canadienses quería tra-
tar con un México civilizado y en paz.

Finalmente, esa eliminación pro-
puesta por la titular de la señora Ro-
sario Piedra, no sabemos si solo es de 
membrete y también de contenido; lo 
que si sabemos que la denominación y 
figura que propone, es muy similar a la 
figura de “derechos humanos” (sí, en-
trecomillado) que existe en Venezue-
la, llamada “Defensoría del Pueblo”, 

la cual muy seguramente no debe ser 
ejemplo a nivel continental.

El pronunciamiento de los represen-
tantes de Caracas en el Foro de Ginebra 
prácticamente a horas de diferencia de 
la aparición de la Piedra en el Congre-
so, posiblemente haya hecho levantar 
las cejas a nuestra ombudsman, lo que 
pudiera dar pie a que la señora le revira-
ra a los vecinos “panas” con la frase del 
“comal le dijo a la olla”, para además dar 
reversa a su plan de cambiar de fachada 
y objetivos de la actual CNDH.

No cabe duda que las piedras rodando 
se encuentran…       

SABOR AL CALDO. Y los que han dado 
la nota al interior de Morena en Caje-
me es el ya conocido como grupo de 
“Morenos por Convicción”, los cuales 
después de comunicado en la semana 
previa, salieron en vivo y a todo color 
hace un par de días en rueda de pren-
sa, para refrendar su postura respecto a 
los últimos movimientos  en relación a 
los aspirantes a los puestos de elección 
popular, manifestando nuevamente su 
inconformidad en cuanto a los “recién 
llegados”, a los cuales califican como 
oportunistas, pero además de Caballos 
de Troya, temiendo de que al partido lo 
revienten por dentro.

Es interesante el quizá fundado celo 
de estos militantes, los cuales sin de-
cirlo muy expresamente -pero se en-
tendería tácitamente- están en bús-
queda de la meritocracia fundada en 
acciones positivas previas dentro de la 
comunidad, sin entenderse aun toda-
vía -aunque pudiera advertirse- sobre 
la exigencia de procesos democráticos 
internos, como culminación del deba-
te político dentro del plano ideológico 
y de gobernanza. Es posible en esta 
recta hacia comicios sus apariciones 
sean más frecuentes, máxime que en 
el grupo, se dice, hay personas que se 
les mueve bien el hámster.

En calidad de mientras, el alcalde 
Lamarque en su Mañanera local, ante 
pregunta expresa, dijo desconocer 
quiénes eran estas personas; de ahí 
que el mensaje tiene sus asegunes: o 
son parte de la competencia política 
interna, o bien, se trata a su juicio de 
personas sin relevancia dentro del ins-
tituto político. ¿Será acaso una especie 
de “ni los veo ni los oigo”?

 Ya se sabrá en los próximos días de 
qué color tiñe el guinda, pues la dirigen-
cia municipal del partido de la 4T no ha 
emitido aún opinión al respecto…

RELEVO EN CANACINTRA. Y donde 
hubo cambio de estafeta en la semana, 
dentro del mundo empresarial, fue por 
los rumbos de la Cámara Nacional de 
la Industria de la Transformación, en 
su delegación Cajeme, en donde entra 
Francisco Fernández en sustitución de 
Adriana Torres de la Huerta.

Adriana, se dice, deja la vara en alto 
para Paco, pues su legado es harto inte-
resante por parte de la primera mujer en 
ese encargo en la historia de organismo 
en el municipio, destacando entre sus 
logros  la integración de Mipymes como 
afiliados y proveedores de industrias 
importantes, la certificación ante la Se-
cretaría de Economía como incubadora 
de empresas, la conformación dentro 
de la cámara de la comisión de mujeres 
industriales y comité de jóvenes Indus-
triales, pero además, la gestión para la 
llegada de recursos al parque industrial 
(PICO) para la rehabilitación del mismo, 
en donde el gobierno estatal en este año 
pondría 50 millones y los industriales 
otro tanto; motivos por los cuales fue re-
conocida públicamente en la rendición 
de protesta al cargo del nuevo titular, re-
cibiendo su correspondiente estatuilla.

Ahora la mujer toma un camino di-
verso, pero de mayor impacto al colec-
tivo, pues sorprendió con la noticia de 
que va por la presidencia municipal de 
Cajeme, por Movimiento Ciudadano, 
en una reciente época en que las mu-
jeres han estado en ascenso constante 
en el posicionamiento político.

No sorprendería que los demás par-
tidos en Cajeme lanzaran mujeres, 
pues se dice por militantes de Morena 
que al parecer hay acuerdo previo para 
ello, aunque el actual munícipe reitera 
ser el próximo abanderado; mientras 
que por el lado de la Alianza rojiazul, 
se sospecha que pudieran dar un con-
cienzudo viraje para oxigenar un poco 
de esto llamado como política. Muje-
res con capacidad sobran…

Enhorabuena.  

Rosario Piedra Carlos Salinas Alejandro Encinas 
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Más sitios seguros
para las mujeres
Acuerdan Gobierno de 
Sonora y Asociación 
de Hoteles y Moteles 
establecer espacios de 
resguardo

Redacción
EL TIEMPO

HERMOSILLO. Para con-
tar con más espacios 
para salvaguardar la 

integridad y protección de mu-
jeres, adolescentes y niñas, el 
gobernador Alfonso Durazo 
Montaño, firmó un convenio 
de colaboración con la Aso-
ciación Mexicana de Hoteles 
y Moteles de Sonora, quienes 
brindarán resguardo de forma 
gratuita.

El titular del Ejecutivo esta-
tal señaló que acciones como 
estas son prioritarias para el 
gobierno porque contribuyen 
al compromiso de combatir 
la violencia contra las muje-

res, habilitando lugares aptos 
como restaurantes y hoteles 
para recibirlas y brindarles au-
xilio en situaciones considera-

das de riesgo para ellas.
“Es un ejemplo a nivel nacio-

nal porque todos los hoteles y 
moteles que reúnan determina-

das condiciones del estado de 
Sonora, se van a convertir en es-
pacios seguros para las mujeres 
que estén en riesgo de ser vícti-
mas de la violencia o que hayan 
sido víctimas de la violencia”, 
mencionó.

El gobernador Durazo Monta-
ño, recordó que, a la fecha en 59 
municipios de Sonora, existen 
más de 2 mil 800 sitios seguros 
en tiendas, escuelas, hospita-
les y negocios de distintos giros 

para que las mujeres cuenten 
con diversas opciones para sen-
tirse a salvo cuando escapan de 
personas que las agreden.

A través de este acuerdo de 
colaboración interinstitucional, 
los hoteles y moteles incorpo-
rados a la asociación recibirán 
y apoyarán a las víctimas de vio-
lencia con algunas horas de es-
tancia, a fin de dar oportunidad 
de que sean atendidas por las 
autoridades correspondientes.

El gobernador Alfonso Durazo Montaño, firmó un convenio de colaboración 
con la Asociación Mexicana de Hoteles y Moteles de Sonora, quienes brin-
darán resguardo de forma gratuita a las mujeres.

Brindarán herramientasBrindarán herramientas
jurídicas a los ganaderosjurídicas a los ganaderos

Redacción
EL TIEMPO

HERMOSILLO. Para brindar re-
presentación jurídica en juicios 
sucesorios testamentarios o in-
testamentarios a pequeños gana-
deros, la Sagarhpa y la Consejería 
Jurídica actualizaron un convenio 
de colaboración.

El acuerdo fue signado por la 
titular de la Secretaría de Agri-
cultura, Ganadería, Recursos 
Hidráulicos, Pesca y Acuacul-
tura (Sagarhpa), Fátima Yolan-
da Rodríguez Mendoza; Adriel 
Córdova Pimentel, secretario de 
la Consejería Jurídica y Ramón 
Alejandro Acosta Cortez, direc-
tor general de la Defensoría Pú-
blica del Estado y José Armando 

Castillo Castillo, director general 
de Servicios Ganaderos.

La titular de la Sagarhpa, des-
tacó que la política del Gobier-
no de Sonora, es la de llevar la 
ayuda a los que menos tienen, 
por lo que el apoyo en aseso-
ría legal sería para aquellos 
usuarios que preferentemente 
cuenten con un máximo de 40 
cabezas de ganado y en caso 
presentarse un número supe-
rior a este, se lleve a cabo un 
estudio socioeconómico por 
parte de Sagarhpa.

El convenio original, explicó 
Acosta Cortez, se celebró ori-
ginalmente en junio de 2022, 
para que a través de la Dirección 
General de Servicios Ganaderos 
canalicen a la Defensoría de Ofi-

cio, a los pequeños ganaderos y 
sus familiares para ayudarlos en 
llevar a cabo el juicio sucesorio 
de su marca de herrar y de esa 
manera los beneficiarios logren 
regularizar y continuar con esta 
actividad primaria.

Gracias a este convenio se 
han atendido familias de esca-
sos recursos principalmente de 
los municipios de Hermosillo, 
Nogales, Magdalena, Fronte-
ras, Arivechi, Obregón, Naco-
zari de García, Bavispe, Naco, 
Nácori Chico, Agua Prieta, 
Tubutama, Trincheras y San-
ta Ana, pero de estos catorce 
municipios la Defensoría de 
Oficio solamente tiene oficinas 
físicas en cinco de ellos.

Gracias a este acuerdo han 

acompañado a familias de pro-
ductores que cuentan en prome-
dio con entre cinco y 40 cabezas 
de ganado, de tal manera que 

aprovechando ese vínculo se les 
han brindado más de 150 ase-
sorías jurídicas sobre cuestiones 
ajenas a su marca de herrar.

La Sagarhpa y la Consejería Jurídica actualizaron un convenio de colabora-
ción para brindar representación jurídica en juicios sucesorios testamenta-
rios o intestamentarios a pequeños ganaderos.
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Cultura toma las 
calles de Álamos
En cada una de 
sus expresiones 
artísticas por todos los 
rincones del pueblo 
mágico dentro de 
las actividades de 
la trigésima novena 
edición del Festival 
Alfonso Ortiz Tirado

ÁLAMOS.  En cada una de 
sus expresiones artísticas la 
cultura se sintió por todos 

los rincones de Álamos dentro 
de las actividades de la trigésima 
novena edición del Festival Alfon-
so Ortiz Tirado; con espectáculos 
musicales callejeros, canto ope-
rístico y rock en español.

En la Plaza de Armas comenzó 
la algarabía de los asistentes al 

FAOT, quienes se congregaron en 
una de sus esquinas aguardando 
la intervención de la estudiantina 
de la Universidad Kino.

Al ritmo de guitarras acústicas 
y panderetas, la juventud univer-
sitaria recorrió los callejones del 
primer cuadro de la ciudad de los 

portales, cuyas interpretaciones 
contagiaron de alegría a todos 
quienes les escuchaban.

Al caer el sol tocó el turno a las 
noches de gala en Palacio Muni-
cipal, ocurriendo ahí una velada 
de canto operístico a cargo de la 
soprano colombiana Betty Gar-
cés, el tenor Carlos Alberto Váz-
quez y Rolando Garza al piano, 
con un repertorio que viajó des-

de Donizetti, Massenet, Puccini, 
entre otros.

La séptima jornada del FAOT 
2024 cerró con el concierto de 
Metamorfeame, banda lidera-
da por el legendario guitarrista 
César “El Vampiro” López, quien 
llevó a su audiencia a un viaje de 
nostalgia por lo mejor del rock 
en español con música de Caifa-
nes y Jaguares.

La cultura se sintió por todos los rincones de Álamos dentro de las activi-
dades de la trigésima novena edición del Festival Alfonso Ortiz Tirado; con 
espectáculos musicales callejeros, canto operístico y rock en español.
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Se manifiestan
concesionarios
Exigen un aumento en 
el pago mensual

David Jaquez
EL TIEMPO

Ante la negativa del gobierno 
estatal por el aumento en 
su pago mensual, un grupo 

de concesionarios del transpor-
te público realizó un bloqueo de 
tránsito en la avenida Rosales, en 
el centro de la ciudad, durante la 
mañana del viernes.

Heriberto Ortega Ruiz, conce-
sionario de Hermosillo y vocero 
del grupo, informó que no se han 
visto reflejados los apoyos men-
suales por rentabilidad a tiempo 
ni se han retomado las negocia-
ciones para establecer un incre-
mento del mismo.

“Pedimos el aumento del 15%, el 
apoyo mensual de 16 mil pesos que 
nos viene dando el Gobierno del 
Estado, las pláticas comenzaron 
en octubre del año pasado y se han 
estancado. No queremos afectar 
a la ciudadanía, desgraciadamen-
te el Gobierno del Estado nos está 
queriendo afectar a nosotros y te-
nemos que buscar una manera de 
llamar la atención”, comentó.

Es importante destacar que el 
bloqueo tuvo una duración apro-
ximada de una hora y tuvo lugar 
en el cruce de las avenidas Aqui-
les Serdán y Álvaro Obregón con 
la calle Rosales.

Ortega Ruiz señaló que el con-
tingente comenzó su protesta el 
miércoles pasado por fuera del 
Palacio de Gobierno y, de no ver 
una solución oportuna, conti-
nuarán con sus manifestaciones.

El bloqueo tuvo una duración aproximada de una hora y tuvo lugar en el cruce de las avenidas Aquiles Serdán y 
Álvaro Obregón con la calle Rosales en Hermosillo.

Se espera clima estableSe espera clima estable
Rafael Rentería

EL TIEMPO

HERMOSILLO. Para este fin de 
semana se estima la llegada del 
frente frío número 31 al noroeste 
del país lo que estará ocasionan-
do vientos y mantendrá los valo-
res de temperaturas estables para 
Sonora. Informó Gilberto Lagarda 
Vázquez.

El especialista técnico de la Co-
misión Nacional del Agua en So-
nora (Conagua) mencionó que 
estas condiciones evitarán un 
aumento importante de tempe-
raturas.

‘’Va a mantener las tempe-
raturas, evitando un aumento 
importante en las mismas, así 

que van a seguir los amaneceres 
fríos con valores por debajo de 
los cero grados para las zonas 
altas del norte y oriente de So-
nora’’, expresó.

Finalmente, Lagarda Vázquez 
agregó, que durante el fin de se-
mana podrían presentarse nubla-
dos altos y débiles sin posibilidad 
para la presencia de lluvia.
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Busca AMLO castigar
consumo de fentanilo
El mandatario pasa a 
las medidas punitivas 
para afrontar la crisis 
de una droga que mata 
a miles de personas al 
año por sobredosis

CIUDAD DE MÉXICO. El 
presidente de México, An-
drés Manuel López Obra-

dor, ha decidido pasar a las me-
didas punitivas para enfrentar la 
crisis del fentanilo. El mandatario 
ha anunciado es que enviará al 
Congreso una iniciativa de refor-
ma a la Constitución para “pro-
hibir” el consumo de fentanilo y 
otras drogas sintéticas, que se vol-
verá un acto ilícito. “Vamos a ac-
tuar con severidad”, ha dicho en 
su conferencia mañanera. “Tene-
mos que evitar que se incremente 
el consumo”, ha agregado. 

El presidente ha afirmado que 
no es suficiente frenar el tráfi-
co de precursores y atender las 
causas sociales de las adiccio-
nes. “¿Se va a prohibir? Sí. Y con 
severidad”, ha remarcado. “Es-
tamos atendiendo las causas, 
estamos hablando de fortalecer 
valores, y de apoyar a los jóve-
nes, que tengan garantizado el 
derecho al trabajo, al estudio, 
pero también, no [podemos] ac-
tuar como si se tratara de cual-
quier infracción”, ha indicado.

El planteamiento de López 
Obrador se distancia de las pos-
turas comprensivas que ven en 
el consumo de drogas más un 
problema de salud que de cri-
minalidad. El presidente mexi-
cano ha expresado su preocu-
pación por el saldo de muertes 
causadas en Estados Unidos por 
sobredosis con fentanilo y otras 
drogas sintéticas, que rondan 
las 100.000 al año, la gran ma-
yoría de jóvenes. “Es un pro-
blema grave, entonces nosotros 
debemos seguir combatiendo el 
tráfico de químicos, precursores 
de fentanilo, lo hacemos todo el 
tiempo, tanto la Defensa como 
la Marina diario están destru-
yendo laboratorios, e inhibir, 
evitar el consumo en nuestro 
país”, ha comentado.

El presidente ha informado de 
que su Administración levantó 
una encuesta sobre drogas para 

tener datos ciertos del consumo 
de fentanilo en México. Sin em-
bargo, ha afirmado que, sin cono-
cer aún las cifras, el consumo en 
el país no tiene comparación con 
los niveles de Estados Unidos. 
“Afortunadamente, no está exten-
dido por el país”, ha dicho.

López Obrador ha indicado que 
cuando en una zona hay consu-
mo de drogas los niveles de vio-
lencia aumentan más que cuando 
solo hay tráfico. Puso de ejemplo 
dos Estados vecinos, Querétaro y 
Guanajuato. El mandatario ha se-
ñalado que en el primero, si bien 
ha habido grandes decomisos 
de precursores químicos, no hay 
consumo, lo que mantiene bajas 
las cifras de homicidios. 

En contraste, ha dicho, en Gua-
najuato, uno de los Estados más 
violentos, el consumo de drogas 
entre la población es elevado. “No 
solo destruye a las personas, sino 
que produce mucha violencia. 
¿Cómo se controla la violencia 
cuando hay un consumo genera-
lizado?”, ha planteado.

El presidente ha dicho que se 
deben fomentar desde el Gobier-
no las tradiciones y valores. “En-

tre menos desintegración familiar 
existe, menos consumo”, ha seña-
lado. “Yo sostengo que el proble-
ma de fondo en Estados Unidos 
sobre el incremento del consumo 
del fentanilo y de drogas quími-
cas tiene que ver con una crisis 
en el estilo de vida, en la pérdida 
de valores culturales, morales, 
espirituales, por eso tenemos los 
mexicanos que defender mucho 
nuestras costumbres, tradiciones, 
no despreciar la herencia cultural 
que nos legaron las antiguas cul-
turas”, ha planteado.

López Obrador hizo una crítica 
al modelo cultural y legal esta-
dounidense, que —ha dicho— 
permite a los jugadores profe-
sionales de basquetbol fumar 
mariguana. “¡Fíjense el ejemplo! 
Es una concepción equivocada 
de lo que es la libertad. Sí, libres, 
pero ¿cómo se le va a dar ese 
ejemplo a los jóvenes? ¡En el de-
porte!”, ha exclamado.

EN LA ILEGALIDAD
En los últimos años, el consu-

mo de drogas se ha vuelto muy 
común entre la sociedad, debi-
do que a muchos acostumbran 

ingresarlas a su organismo en 
fiesta o eventos donde hay un 
determinado grupo de perso-
nas, lo que provoca que cada 
vez haya más adictos y se pueda 
desatar una crisis como la que 
ocurre en Estados Unidos con 
respecto al fentanilo.

De acuerdo con datos de la pá-
gina Centros de Integración Juve-
nil, en el mundo alrededor de 275 
millones de personas consumie-
ron cannabis, opioides o estimu-
lantes, aunque sea una vez al año.

Lo alarmante de esto es que 
estas sustancias ocasionan al-
rededor de 400 mil muertes pre-
maturas al año, en su mayoría 
ligadas al consumo de opioides 
como el fentanilo.

Con respecto a México, una de 
cada 10 personas han consumi-
do sustancias nocivas al menos 
en una ocasión en su vida, al ser 
hasta de 6 de 100 en la probla-
ción adolescente.

Poco más de medio millón de 
personas tienen cierta depen-
dencia a las sustancias, de las 
que solo la quinta parte han sido 
sometidos a un tratamiento para 
rehabilitarse.

Aunque hay drogas que son ile-
gales, pero pretenden regularlas, 
hay otras que quedan comple-
mente prohíbidas tales como las 
sintéticas, en las que se encuen-
tran los opioides, las metanfeta-
minas, estimulantes de tipo anfe-
tamínico, entre otras.

MARIHUANA
El cannabis, es una de las sus-

tancias ilegales que está en pro-
ceso de ser legalizada; sin em-
bargo, los daños que ocasiona 
llegan a ser irreparables, tales 
como pérdida de peso, arritmia 
cardiaca o latidos irregulares del 
corazón, dificultad al respirar, 
ansiedad severa, ataques de pá-
nico, alucinaciones.

COCAÍNA
El polvo blanco, es una de las 

sustancias que ocasionan seve-
ros problemas de salud e inclu-
so la muerte por una sobredosis. 
El uso constante a largo plazo 
puede generar agitación, au-
mento de la temperatura, aluci-
naciones, convulsiones, posible 
muerte por paro cardiaco o fa-
llas respiratorias.

El opio es el látex que brota 
cuando se cortan los frutos in-
maduros de la especie de ama-
pola Papaver somniferum, a la 
cual se le conoce como adormi-
dera, las variantes más comunes 
son hidrocodona, oxicodona, 
oximorfona, morfina, codeína y 
el tan famoso fentanilo que es el 
que más ha provocado muertes 
en el mundo.

HEROÍNA
Es un estimulante altamente 

adictivo y poderoso derivado de 
la cocaína en polvo mediante un 
sencillo proceso de conversión, 
por lo general es extraído de la 
costra de la sustancia en men-
ción, entre sus daños a largo pla-
zo están respiración superficial, 
náusea, pánico, insomnio.

CRACK
Bronquitis y problemas res-

piratorios, palpitaciones del 
corazón pueden aumentar en 
un 50 por ciento y en algunas 
ocasiones se tornan irregulares 
hasta ocasionar la muerte, son 
algunos de los problemas que 
provoca el consumo constante 
del crack, que cuenta como una 
sustancia sintética.

El presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, ha decidido pasar a las medidas punitivas para enfrentar la 
crisis del fentanilo. 
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Cuenta el Infonavit con
seguro por desempleo

REQUISITOS:REQUISITOS:
• Que tu crédito haya • Que tu crédito haya 
sido otorgado después sido otorgado después 

de 2009.de 2009.
• Haber tenido una • Haber tenido una 

relación laboral de al relación laboral de al 
menos seis meses.menos seis meses.
• Tener un mes de • Tener un mes de 

desempleo, siempre y desempleo, siempre y 
cuando no haya sido por cuando no haya sido por 
pensión, incapacidad opensión, incapacidad o

invalidez.invalidez.
• Otros requisitos • Otros requisitos 

establecidos en las establecidos en las 
bases del programa. bases del programa. 

Consúltalos enConsúltalos en
portalmx.infonavit.org.portalmx.infonavit.org.

mx, en la sección Tengo mx, en la sección Tengo 
un crédito, apartado un crédito, apartado 
Soluciones para ti.Soluciones para ti.

Para acceder a este Para acceder a este 
beneficio sigue los beneficio sigue los 
siguientes pasos:siguientes pasos:

• Ingresa a Mi Cuenta • Ingresa a Mi Cuenta 
Infonavit (micuenta.Infonavit (micuenta.

infonavit.org.mx).infonavit.org.mx).
• Ve a la sección • Ve a la sección 

“Saldos y Movimientos”.“Saldos y Movimientos”.
• Consulta si tienes • Consulta si tienes 

meses disponibles para meses disponibles para 
aplicar el Seguro de aplicar el Seguro de 

Desempleo (Fondo deDesempleo (Fondo de
Protección de Pagos).Protección de Pagos).
• Realiza el pago del • Realiza el pago del 

importe indicado.importe indicado.

Todos los créditos 
otorgados a partir de 
2009 cuentan con un 
Seguro de Desempleo 
cuál te apoya 
cubriendo el 90% de tu 
mensualidad hasta por 
6 meses.

CIUDAD DE MÉXICO. Que-
darse sin empleo es uno 
de los temas que más 

puede comprometer el pago de 
las mensualidades de un crédito, 
por eso Infonavit cuenta con un 
Seguro de Desempleo (Fondo de 
Protección de Pagos) para apoyar 
a las personas que desafortuna-
damente perdieron su trabajo y 
cuentan con un crédito activo.

Con este seguro, tú sólo paga-
rás el 10% de la mensualidad del 
financiamiento, más los seguros y 
comisiones; mientras que el 90% 
restante se cubre con los recursos 

del Fondo de Protección de Pagos 
por un periodo de hasta seis me-
ses cada 5 años.

También puedes consultar esta 
información llamando a Infona-
tel al 800 008 3900 desde cual-
quier parte del país o acudiendo 

a tu Centro de Servicio Infonavit 
(Cesi) más cercano.

Únete a la comunidad de Socio 
Infonavit y disfruta descuentos 
y beneficios exclusivos. Sólo ne-
cesitas tu Número de Seguridad 
Social (NSS) y tu contraseña de 

Mi Cuenta Infonavit. Descarga la 
aplicación o regístrate hoy mismo 
en app.socioinfonavit.com.

Conoce todo lo que necesitas sa-
ber sobre créditos, trámites y servi-
cios del Infonavit, de manera senci-
lla y clara en infonavitfacil.mx.

El Infonavit cuenta con un Seguro de Desempleo (Fondo de Protección de Pagos) para apoyar 
a las personas que desafortunadamente perdieron su trabajo y cuentan con un crédito activo.

Hace ‘llorar’ el altoHace ‘llorar’ el alto
precio de la cebollaprecio de la cebolla

CIUDAD DE MÉXICO. Los pre-
cios de la cebolla en el país han 
alcanzado niveles históricos, 
marcando el pico más alto en 26 
años. Este aumento abrupto se 
atribuye a una combinación de 
factores que han afectado la ofer-
ta y la demanda de este producto 
básico en el mercado, agravados 
por el impacto de la inflación.

La cebolla, por ejemplo, se está 
vendiendo en promedio a 38 pe-
sos por kilogramo, un aumento 
drástico desde los 7.8 pesos por 
kilo en 2023, lo que representa un 
incremento alarmante del 387%.

El contexto de este aumento 
desmesurado incluye la estacio-
nalidad en el cultivo, lo que im-
plica una baja productividad, así 
como condiciones climáticas ad-
versas como sequías y heladas.

Además, los costos de produc-
ción han aumentado conside-
rablemente, exacerbados por la 
escasez de suministros esenciales 
como el gas natural, vital en los 
procesos agrícolas.

Las consecuencias de esta esca-
lada de precios son palpables en 
los estantes de supermercados y 
tiendas de autoservicio.

De acuerdo con los anuncios 
hasta la fecha del 26 de enero, el 
kilo de cebolla se encuentra en 
la Central de Abasto la caja de 30 
kilos está en mil 830, lo cual da 
un costo por kilo de 61 pesos; en 
Soriana, a 39.80 pesos, en Bode-
ga Aurrerá a 62 pesos; Chedraui a 
63.90 pesos y la Comercial Mexi-
cana en 54 pesos.

Se espera que el precio prome-
dio en estos establecimientos al-
cance los 60 pesos, afectando sig-
nificativamente los presupuestos 
de los consumidores.

Los expertos resaltan el impacto 
de condiciones climáticas adver-
sas en la producción, así como el 
aumento de los costos de produc-
ción, exacerbados por la escasez 
de gas natural. Estos aumentos 
no solo afectan a los agricultores 
y productores, sino que también 
repercuten en la economía en ge-

neral y, sobre todo, en los bolsillos 
de los consumidores.

La población, especialmente los 
sectores más vulnerables, se en-
frenta a un significativo aumento 
en el costo de vida, destinando 
una parte considerable de sus in-
gresos a la compra de alimentos 

esenciales.
La crisis alimentaria no solo es 

económica, sino que también 
impacta la calidad de vida de los 
consumidores más afectados 
económicamente. Aquellos con 
recursos limitados se ven obli-
gados a ajustar sus presupuestos 

y, en muchos casos, a reducir la 
cantidad y variedad de alimentos 
disponibles en sus mesas.

Esta situación crea una brecha 
aún mayor entre los estratos so-
ciales, generando preocupacio-
nes sobre la equidad y la accesibi-
lidad a la alimentación básica.

Precios récord de cebolla y otros productos de la canasta básica impactan en los bolsillos de los consumidores.
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EN SONORA

Al alza producción
de carne de cerdo
Al cierre del 2023 el 
estado alcanzó la 
cifra de 314,095.505 
toneladas, 
catalogándolo como el 
segundo lugar a nivel 
nacional 

Guillermo Ochoa
EL TIEMPO 

Pese a todas las complicacio-
nes que se presentaron en 
el año, como la sequía, falta 

de apoyos, aumento en los costos 
de producción y falta de mercado, 
la producción de carne de cerdo 
en Sonora presentó un alza en el 
2023 a comparación del 2022.

Y es que según datos del Servi-

cio de Información Agroalimen-
taria y Pesquera (SIAP), en 2023 
Sonora logró una producción de 
314,095.505 toneladas de car-
ne de cerdo, mientras que, en el 

2022, fue de 308,499.430
Con esto, el estado se colgó 

la medalla de segundo lugar en 
producción, solo por debajo de 
Jalisco que obtuvo un total de 

411,680.568.
En total, México logró una pro-

ducción de 1,768,525.205 tonela-
das de carne de cerdo, la cual fue 
utilizado tanto para mercado na-
cional, como exportación, pues 
es uno de los productos más con-
sumidos en el país.

Cabe señalar que los principa-
les clientes para este producto 

son Japón, Estados Unidos, Chi-
na, Corea del Sur, Canadá, Sin-
gapur, Guatemala, Hong Kong, El 
Salvador, Honduras y Puerto Rico.

Además de que en Sonora se 
tiene una gran producción, su 
carne es reconocida por su gran 
calidad, así como su sanidad, lo 
que ha permitido que sea expor-
tada con mayor facilidad.

La calidad de la carne sonorense es reconocida tanto a nivel nacional como 
internacional.

Ostión, recurso importanteOstión, recurso importante
para miles de pescadorespara miles de pescadores

Redacción
EL TIEMPO 

La cifra preliminar de produc-
ción en captura de ostión en 
México, de enero a diciembre de 
2023, alcanzó las 20,237.68 tone-
ladas, con un valor económico 
de 210.92 millones de pesos, lo 
que representa un recurso impor-
tante para miles de pescadores 
en el país, informó la Comisión 
Nacional de Acuacultura y Pesca 
(Conapesca).

En ostión de acuacultura, los 
números preliminares del mismo 
periodo, indican una producción 
de 7,783.21 toneladas, con un va-
lor de 177.06 millones de pesos.

México se encuentra entre los 
primeros 10 lugares en produc-
ción mundial de ostión de cultivo.

La pesquería de ostión se de-
sarrolla de forma óptima en 
zonas de aprovechamiento del 
litoral mexicano del océano Pa-
cífico, Golfo de California y Gol-

fo de México.
Los principales Estados con 

producción en captura de os-
tión son, Veracruz, con 13,183.21 
toneladas; Tabasco 4,873.66; 
Sinaloa 863.24; Nayarit 323.29; 
Tamaulipas 286.40; Guerrero 
264.68; Oaxaca 157.04; Baja Ca-
lifornia Sur 136.16; Jalisco 83.89; 
Michoacán 57.70 y Colima con 
8.40 toneladas.

En Acuacultura son, Baja Ca-
lifornia, con 2,325.74 toneladas; 
Baja California Sur 2,251.55; Si-
naloa 1,537.27; Tabasco 874.41; 
Sonora 370.48; Nayarit 339.17; 
Veracruz 80.00 y Tamaulipas 
4.59 toneladas.

El valor económico de la pro-
ducción nacional de ostión acuí-
cola en este mismo periodo sumó 
177.06 millones de pesos.

CRECERÁ IMPORTACIÓN
POR SEQUÍA EN MÉXICO

Redacción
EL TIEMPO 

El 65 por ciento de los municipios El 65 por ciento de los municipios 
del país presentan algún grado de del país presentan algún grado de 
sequía, mientras que seis estados sequía, mientras que seis estados 
sufren de ella en el 100 por ciento sufren de ella en el 100 por ciento 
de sus municipios al 15 de enero de sus municipios al 15 de enero 
de 2024, reportó el Grupo Consultor de 2024, reportó el Grupo Consultor 
de Mercados Agrícolas (GCMA) con de Mercados Agrícolas (GCMA) con 
datos de la Conagua. datos de la Conagua. 
Lo anterior está trayendo serios prob-Lo anterior está trayendo serios prob-
lemas de falta de agua tanto para la lemas de falta de agua tanto para la 
población como para la producción población como para la producción 
agrícola del país, lo que llevará a tener agrícola del país, lo que llevará a tener 
que incrementar las importaciones.que incrementar las importaciones.
El número de municipios con algún El número de municipios con algún 
grado de sequía pasó de mil 456 a grado de sequía pasó de mil 456 a 
mil 613, en tanto que la sequía de se-mil 613, en tanto que la sequía de se-

vera a extrema incrementó sobre todo vera a extrema incrementó sobre todo 
en el centro y occidente del país.en el centro y occidente del país.
Aguascalientes, Chihuahua, Ciudad Aguascalientes, Chihuahua, Ciudad 
de México, Guanajuato, Querétaro y de México, Guanajuato, Querétaro y 
Sinaloa son las entidades que están Sinaloa son las entidades que están 
en rojo, pues presentan sequía en el en rojo, pues presentan sequía en el 
100 por ciento de sus municipios.100 por ciento de sus municipios.
Y en gran parte del País se observaron Y en gran parte del País se observaron 
lluvias por debajo de lo normal, lo que lluvias por debajo de lo normal, lo que 
incrementó las áreas con algún grado incrementó las áreas con algún grado 
de sequía; de hecho, las principales de sequía; de hecho, las principales 
presas de uso agrícola están al 40 por presas de uso agrícola están al 40 por 
ciento de su capacidad.ciento de su capacidad.
“Sinaloa, Sonora, Tamaulipas son “Sinaloa, Sonora, Tamaulipas son 
grandes estados productores, para grandes estados productores, para 
este año va caer la producción de este año va caer la producción de 
maíz y de trigo derivado de esta maíz y de trigo derivado de esta 
sequía y esto va provocar que este sequía y esto va provocar que este 
año vamos a tener mayores importa-año vamos a tener mayores importa-
ciones ante las disminuciones de la ciones ante las disminuciones de la 
producción de estos dos productos”, producción de estos dos productos”, 
dimensionó Juan Carlos Anaya, direc-dimensionó Juan Carlos Anaya, direc-
tor general del GCMA.tor general del GCMA.
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PARA USO DE EMERGENCIA

Aprueban uso de
la Vacuna Patria
El biológico induce 
una respuesta 
de anticuerpos 
neutralizantes que 
cumple con los 
estándares de no 
inferioridad de la OMS

El Comité de Moléculas Nue-
vas de la Comisión Federal 
para la Protección contra 

Riesgos Sanitarios (Cofepris) 
anunció de manera unánime la 
aprobación del uso de emergen-
cia de la vacuna Patria, desarrolla-
da por Avi-Mex, para la inmuniza-
ción activa de personas mayores 
de 18 años con el objetivo de pre-
venir el COVID-19.

Durante la tercera sesión or-
dinaria del Comité, los cinco 
expertos evaluaron la eficacia y 
seguridad de la vacuna, así como 
la farmacovigilancia y el balance 
riesgo-beneficio presentados por 
los desarrolladores de Avi-Mex.

Los resultados de los estudios 
preclínicos en animales y en hu-
manos demostraron la ausencia 
de efectos adversos significativos, 
con una respuesta de anticuerpos 

neutralizantes que cumplió con 
los estándares de la OMS.

Carlos Sánchez, coordinador 
del Comité de Moléculas Nuevas, 
resaltó la aprobación global del 
análisis de la respuesta inmune 
y la seguridad del producto. Se 
destacó el cumplimiento de los 
estándares de la OMS, aunque 
enfatizó la necesidad de conti-
nuar con estudios clínicos y la vi-
gilancia del fármaco debido a su 
condición de novedoso y la falta 
de información sobre posibles 
efectos a largo plazo.

La Vacuna Patria, según lo ex-
puesto por Avi-Mex, requiere alma-
cenamiento entre 2 a 8 grados cen-
tígrados y tiene una caducidad de 8 
meses. Sin embargo, se subrayó la 
importancia de investigar la posi-
bilidad de que pueda sobrevivir a 
otras temperaturas, considerando 
las zonas del país sin acceso a siste-
mas de refrigeración.

SE NECESITAN MÁS PRUEBAS EN 
GRUPOS EXCLUÍDOS

Entre los grupos excluidos en 
las pruebas se encuentran perso-
nas embarazadas o en lactancia, 
menores de edad, pacientes in-
munocomprometidos o con en-
fermedades autoinmunes. Se en-
fatizó la necesidad de evaluar la 

efectividad del fármaco en estas 
poblaciones en etapas posteriores.

Durante la intervención de los 
expertos del Comité, se destacó 
que la aprobación de la Vacuna 
Patria fortalecerá la inmuniza-
ción en la población mexicana, 
brindando una opción accesible y 
garantizando el derecho universal 
de acceso a las vacunas en el país. 
Sin embargo, se hizo hincapié en 
la importancia de una vigilancia 
epidemiológica estricta durante 
la aplicación del biológico.

En respuesta a preguntas sobre la 
distribución demográfica de los vo-
luntarios, los colaboradores del la-
boratorio informaron que las fases 
1 y 2 se llevaron a cabo en la Ciudad 
de México, mientras que la fase 3 
se realizó en otras entidades como 
San Luis, Oaxaca y Yucatán.

NO SE RECOMIENDA EN PERSONAS 
CON DIABETES E HIPERTENSIÓN

Se anticipa que los estudios clí-
nicos de la fase II y la fase II-III 
serán publicados próximamente, 
y se mencionó la realización de 
pruebas con una vacuna actuali-
zada contra la variante Omicron. 
Los colaboradores del laboratorio 
confirmaron que la Vacuna Patria 
fue desarrollada con el virus NDV-
LaSota y destacaron resultados 

positivos en estudios preclínicos 
realizados en diversas especies, 
así como pruebas en personas sin 
vacuna contra el SARS-CoV-2.

La doctora Rosana Pelayo Ca-
macho aseguró que la accesi-
bilidad de la vacuna Patria au-
mentará la confianza en su uso, 

ofreciendo protección a largo 
plazo. No obstante, se subrayó la 
recomendación de no aplicar la 
vacuna a personas con enferme-
dades crónicas, como diabetes e 
hipertensión, según los estudios 
que sugieren su falta de eficacia 
en estos casos.

Preparan freno a lasPreparan freno a las
reformas de AMLOreformas de AMLO

CIUDAD DE MÉXICO. La Su-
prema Corte de Justicia de la 
Nación prepara un freno a las re-
formas aprobadas por la mayoría 
de Morena en la sesión exprés del 
“Viernes Negro”.

Tres Ministros y una Ministra 
propusieron a sus colegas anular 
los cambios legales aprobados el 
28 de abril de 2023 por “violacio-
nes graves” en el procedimiento 
legislativo.

Los cuatro proyectos fueron lis-
tados ayer para discusión y deci-
sión en el Pleno de la Corte a par-
tir del 9 de abril.

Si los otros cuatro integrantes 

de la Corte que han sostenido este 
criterio recientemente lo mantie-
nen para este caso, un total de 11 
reformas relevantes para el Go-
bierno de AMLO serán anuladas.

Estas incluyen las que permiten 
a los militares operar al mismo 
tiempo una aerolínea y varios ae-
ropuertos, así como obtener asig-
naciones ferroviarias por tiempo 
indefinido.

Además, la reforma que extin-
guió al Instituto de Salud para el 
Bienestar (Insabi) y lo reemplazó 
con el IMSS-Bienestar; la nueva 
Ley General en Materia de Huma-
nidades, Ciencias, Tecnología e 

Innovación y los cambios a la Ley 
Minera impugnados por cien-
tos de empresas del sector, entre 
otras.

Los proyectos ya listados para 
abril fueron presentados por los 

Ministros Juan Luis González Al-
cántara, Margarita Ríos-Farjat, Al-
berto Pérez Dayán y Jorge Pardo.

Dichos proyectos invalidan una 
reforma sobre control de pre-
cursores químicos y productos 

para elaborar tabletas; cambios 
a la Ley de Bienes Nacionales 
sobre manejo y venta de bienes 
del Gobierno; la reforma a la Ley 
Ferroviaria, que ahora prevé asig-
naciones por tiempo indefinido a 
paraestatales militares, y a la Ley 
del ISSSTE, con reglas de créditos 
a burócratas.

Dos de los asuntos más delica-
dos están en manos de la Ministra 
Loretta Ortiz, férrea defensora de 
las políticas del actual Gobierno. 
Ella, sin embargo, aún no ha en-
tregado sus proyectos para el co-
nocimiento de sus colegas.

Uno es la reforma a las leyes de 
Aeropuertos y de Aviación Civil, 
que además de beneficiar a la Se-
dena para tener aerolínea y aero-
puertos, contiene múltiples cam-
bios para modernizar el sistema 
aéreo nacional.
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Colombia, en riesgo 
máximo por incendios
EU, Chile, Perú y 
Canadá enviarán 
ayuda contra el fuego 
que ha acabado con 
miles de hectáreas 

TUMACO. El presidente de 
Colombia, Gustavo Petro, 
anunció que Estados Uni-

dos, Chile, Perú y Canadá res-
pondieron a la petición de ayuda 
internacional que formuló ayer 
para luchar contra los al menos 
31 incendios que afectan al país 
y que también se ha enviado a la 
Unión Europea (UE) y a la ONU.

“La humanidad ha desarrollado 
unos mecanismos de solidaridad, 
nosotros vamos a activarlo. En 
este momento en nuestro con-
tinente EU, Chile, Perú son los 
países que ya han respondido, y 
Canadá en el último instante que 
tiene una enorme experiencia”, 

dijo Petro a la prensa en Tumaco, 
ciudad del Pacífico que se ha con-

vertido en la sede del Ejecutivo 
durante esta semana.

Petro anunció el miércoles que 
iba a pedir ayuda internacional 

para combatir los 31 incendios 
que hay actualmente activos 
en el país y los que pueden de-
sarrollarse en los próximos dos 
meses en los que está previsto 
que se extienda el fenómeno de 
El Niño, causante de altas tem-
peraturas y sequías, y se mostró 
seguro de que esa ayuda “co-
menzará a llegar”.

Reconocida por su biodiver-
sidad, Colombia ha enfrentado 
en los últimos meses una dura 
ola de incendios en ecosiste-
mas vitales en medio del calor 
extremo y sequías derivadas 
de El Niño, que se prolongarán 
hasta junio.

La autoridad climática Ideam 
estima que 87% del país está en 
“riesgo máximo” de sufrir con-
flagraciones. Desde el 3 de no-
viembre, cuando se inició ese 
fenómeno meteorológico agra-
vado por el cambio climático, 
se han registrado 336 incendios 
forestales en 174 municipios co-
lombianos. Al menos 6 mil 618 
hectáreas de vegetación fueron 
devastadas, de acuerdo con la 
estatal Unidad Nacional para la 
Gestión del Riesgo de Desastres 
(UNGRD).

“En este momento hay 62 muni-
cipios con estrés hídrico. Es decir, 
donde la capacidad de agua dulce 
se ha igualado o está por debajo 
de la demanda de la población”, 
completó el mandatario Petro.

Más de 30 incendios forestales mantienen a Bogotá y varias regiones de Colombia en alerta.

EU dice que es ‘infundado’EU dice que es ‘infundado’
acusar a Israel de genocidioacusar a Israel de genocidio

NUEVA YORK. Estados Unidos 
insistió este viernes en que es 
“infundado” acusar a Israel de ge-
nocidio en Gaza, después de que 
la Corte Internacional de Justicia 
(CIJ) ordenara al Estado israelí 
que tome medidas “inmediatas” 
para evitar el exterminio de los 
palestinos en la Franja.

“Seguimos creyendo que las 
acusaciones de genocidio son 
infundadas y queremos subrayar 
que la Corte no llegó a ninguna 
conclusión sobre genocidio ni pi-
dió en su fallo ningún alto el fue-
go”, dijo un portavoz del Departa-
mento de Estado a la prensa.

La misma fuente señaló que 
Estados Unidos siempre ha de-
jado “claro” que, como dijo la 
CIJ, Israel debe “tomar todas 
las medidas posibles para mi-
nimizar el daño a los civiles y 
aumentar el flujo de asistencia 

humanitaria”.
Apuntó también que la decisión 

de la Corte es “coherente” con la 
postura de Estados Unidos de que 
Israel “tiene el derecho” a tomar 
medidas para que los ataques de 
Hamás del 7 de octubre “no se re-
pitan” y pide la “liberación inme-

diata e incondicional” de todos 
los rehenes.

El portavoz de la diplomacia 
estadounidense aseguró que su 
país “reconoce que la Corte Inter-
nacional de Justicia desempeña 
un papel vital en la solución pací-
fica de disputas”.

COMERCIO GLOBAL
SIGUE EN PELIGRO 
NACIONES UNIDAS. Los ataques en NACIONES UNIDAS. Los ataques en 
el Mar Rojo, la guerra en Ucrania y el Mar Rojo, la guerra en Ucrania y 
el bajo nivel del agua en el Canal el bajo nivel del agua en el Canal 
de Panamá perturban el comercio de Panamá perturban el comercio 
mundial, advirtió la agencia de com-mundial, advirtió la agencia de com-
ercio de Naciones Unidas.ercio de Naciones Unidas.
Jan Hoffmann, experto en comercio Jan Hoffmann, experto en comercio 
de la Conferencia de Naciones de la Conferencia de Naciones 
Unidas sobre Comercio y Desarrollo, Unidas sobre Comercio y Desarrollo, 
o UNCTAD, apuntó que los costos o UNCTAD, apuntó que los costos 
del transporte por mar ya se han del transporte por mar ya se han 
disparado y los de la energía y los disparado y los de la energía y los 
alimentos también se están viendo alimentos también se están viendo 

afectados, lo que eleva el riesgo de afectados, lo que eleva el riesgo de 
inflación.inflación.
Desde el inicio de los ataques de Desde el inicio de los ataques de 
los rebeldes hutíes de Yemen a los rebeldes hutíes de Yemen a 
la navegación en el Mar Rojo en la navegación en el Mar Rojo en 
noviembre, afirmó, los principales noviembre, afirmó, los principales 
actores de la industria del transporte actores de la industria del transporte 
marítimo han dejado de usar marítimo han dejado de usar 
temporalmente el Canal de Suez, un temporalmente el Canal de Suez, un 
acceso clave al Mediterráneo y una acceso clave al Mediterráneo y una 
ruta crítica para energía y mercan-ruta crítica para energía y mercan-
cías entre Asia y Europa.cías entre Asia y Europa.
El Canal de Suez gestionó entre el El Canal de Suez gestionó entre el 
12 y el 15% del comercio global 12 y el 15% del comercio global 
en 2023, pero la UNCTAD estima en 2023, pero la UNCTAD estima 
que ese volumen se redujo un 42% que ese volumen se redujo un 42% 
en los dos últimos meses, dijo en los dos últimos meses, dijo 
Hoffmann.Hoffmann.
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Balanza comercial 
redujo déficit: Inegi 
El saldo negativo 
entre exportaciones 
e importaciones se 
ubica en 5,463 mdd

CIUDAD DE MÉXICO. La 
balanza comercial en 2023 
observó un déficit de 5 mil 

464 millones de dólares, monto 
que mostró “una fuerte reduc-
ción” respecto al saldo deficitario 
de 26 mil 879 millones de dólares 
reportado en 2022, informó este 
viernes el Instituto Nacional de 
Estadística y Geografía (Inegi).

No obstante, en diciembre pa-
sado el comercio exterior del país 
observó un superávit comercial 
de 4 mil 242 millones de dólares, 
saldo que se compara con el su-
perávit de 983 millones de dólares 
en el mismo periodo de 2022.

Julio Santaella, ex presidente 
del organismo autónomo, resaltó 
en su cuenta de la red social X que 
el saldo anual observó “una fuerte 
reducción” en el saldo deficitario.

La reducción de 79.7 por ciento 
del déficit en el saldo anual de la 
balanza comercial se explicó por 
una ampliación del superávit de 
la balanza de productos no petro-

leros, la cual pasó de 8 mil 263 mi-
llones de dólares en 2022, a 13 mil 
073 millones de dólares en 2023.

Mientras que la balanza de pro-
ductos petroleros observó un dé-

ficit menor, pues pasó de 35 mil 
142 millones de dólares en 2022, 
a 18 mil 536 millones de dólares el 
año pasado.

En 2023 las exportaciones tota-

les sumaron 593 mil 011 millones 
de dólares, monto que representó 
un aumento de 2.6 por ciento res-
pecto a 2022.

El saldo de la comercialización 
de mercancías no petroleras fue 
de 559 mil 793 millones de dóla-
res en enero-diciembre del año 
pasado, cifra que significó un 
aumento 3.9 por ciento respecto 
a 2022. El resultado fue impulsa-
do por las exportaciones manu-
factureras que sumaron 528 mil 
837 millones de dólares, dato 
que observó un avance de 4.0 
por ciento anual.

No obstante, el valor de las ex-
portaciones no petroleras sólo fue 
de 33 mil 218 millones de dólares, 
dato que mostró un retroceso de 
14.8 por ciento frente a 2022.

En diciembre las exportacio-
nes totales alcanzaron un valor 
de 49 mil 250 millones de dó-
lares, dato que mostró un des-
censo de 0.2 por ciento frente a 
igual periodo de 2022, aunque 
observaron un aumento de 1.32 
por ciento mensual.

La reducción del déficit se explica por mayor superávit en la balanza de productos no petroleros.

Aduanas recaudaron Aduanas recaudaron 
1.15 billones de pesos1.15 billones de pesos

CIUDAD DE MÉXICO. Las 
aduanas de México recaudaron 
poco más de 1.15 billones de pe-
sos al cierre del 2023, de acuerdo 
con la información divulgada por 
la Agencia Nacional de Aduanas 
de México (ANAM).

Este viernes, con motivo del Día 
Internacional de las Aduanas, la 
ANAM subrayó su compromiso 
con el desarrollo económico de 
México.

“La recaudación de las opera-
ciones de comercio exterior que 
realizaron las aduanas de México 
durante 2023 ascendió a 1 billón 
151,128 millones de pesos debido 
al dinamismo que ha presentado 
la economía nacional”, indicó.

Agregó que, por cada peso que 

el gobierno invirtió en las adua-
nas, estas captaron 400 pesos.

La ANAM también informó que 
las operaciones vinculadas al co-
mercio exterior crecieron gracias 
al dinamismo de la economía 

mexicana, la cual se espera haya 
tenido una expansión mayor a 3% 
en el 2023.

Durante el 2023 se realizaron 21.4 
millones de operaciones de co-
mercio exterior, lo que representa 
un incremento de 3.9% respecto al 
2022”, específico la ANAM.

Desglosado, se identificaron 9.6 
millones de operaciones de ex-
portación y 11.8 millones de im-
portación, 0.4 y 6.9% más anual, 
respectivamente.

BUSCA MÉXICO EVITAR
PANELES DE ENERGÍA
CIUDAD DE MÉXICO. El país CIUDAD DE MÉXICO. El país 
busca alcanzar un acuerdo busca alcanzar un acuerdo 
“mutuamente aceptable” con “mutuamente aceptable” con 
Estados Unidos para evitar un Estados Unidos para evitar un 
panel de energía, aseguró el sub-panel de energía, aseguró el sub-
secretario de Comercio Exterior secretario de Comercio Exterior 
de la Secretaría de Economía, de la Secretaría de Economía, 
Alejandro Encinas Nájera.Alejandro Encinas Nájera.
Durante la tercera reunión de Durante la tercera reunión de 
medio término del T-MEC en medio término del T-MEC en 
Toronto, el subsecretario dialogó Toronto, el subsecretario dialogó 
con la delegación estadoun-con la delegación estadoun-
idense encabezada por Cara idense encabezada por Cara 
Morrow, asesora especial de la Morrow, asesora especial de la 
Representante Comercial de Representante Comercial de 
Estados Unidos (USTR), en la cual Estados Unidos (USTR), en la cual 
se discutieron temas cruciales se discutieron temas cruciales 
sobre la implementación del sobre la implementación del 
Tratado entre México, Estados Tratado entre México, Estados 
Unidos y Canadá.Unidos y Canadá.
Encinas Nájera reafirmó la Encinas Nájera reafirmó la 
voluntad de México para resolver voluntad de México para resolver 

consultas en materia de energía consultas en materia de energía 
por vía conciliatoria, acordando por vía conciliatoria, acordando 
continuar trabajando estrecha-continuar trabajando estrecha-
mente para lograr un acuerdo mente para lograr un acuerdo 
mutuamente aceptable.mutuamente aceptable.
“El subsecretario resaltó la nece-“El subsecretario resaltó la nece-
sidad de utilizar el MLRR (Me-sidad de utilizar el MLRR (Me-
canismo Laboral de Respuesta canismo Laboral de Respuesta 
Rápida) solo en los casos en que Rápida) solo en los casos en que 
se hayan agotado las instancias se hayan agotado las instancias 
nacionales, de modo que éste nacionales, de modo que éste 
contribuya al fortalecimiento de contribuya al fortalecimiento de 
la confianza y de las capacidades la confianza y de las capacidades 
de las instituciones nacionales.”, de las instituciones nacionales.”, 
señaló la Secretaría de Economía señaló la Secretaría de Economía 
en un comunicado.en un comunicado.
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CIUDAD DE MÉXICO. La 
balanza comercial en 2023 
observó un déficit de 5 mil 

464 millones de dólares, monto 
que mostró “una fuerte reduc-
ción” respecto al saldo deficitario 
de 26 mil 879 millones de dólares 
reportado en 2022, informó este 
viernes el Instituto Nacional de 
Estadística y Geografía (Inegi).

No obstante, en diciembre pa-
sado el comercio exterior del país 
observó un superávit comercial 
de 4 mil 242 millones de dólares, 
saldo que se compara con el su-
perávit de 983 millones de dólares 
en el mismo periodo de 2022.

Julio Santaella, ex presidente 
del organismo autónomo, resaltó 
en su cuenta de la red social X que 
el saldo anual observó “una fuerte 
reducción” en el saldo deficitario.

La reducción de 79.7 por ciento 
del déficit en el saldo anual de la 
balanza comercial se explicó por 
una ampliación del superávit de 
la balanza de productos no petro-

leros, la cual pasó de 8 mil 263 mi-
llones de dólares en 2022, a 13 mil 
073 millones de dólares en 2023.

Mientras que la balanza de pro-
ductos petroleros observó un dé-

ficit menor, pues pasó de 35 mil 
142 millones de dólares en 2022, 
a 18 mil 536 millones de dólares el 
año pasado.

En 2023 las exportaciones tota-

les sumaron 593 mil 011 millones 
de dólares, monto que representó 
un aumento de 2.6 por ciento res-
pecto a 2022.

El saldo de la comercialización 
de mercancías no petroleras fue 
de 559 mil 793 millones de dóla-
res en enero-diciembre del año 
pasado, cifra que significó un 
aumento 3.9 por ciento respecto 
a 2022. El resultado fue impulsa-
do por las exportaciones manu-
factureras que sumaron 528 mil 
837 millones de dólares, dato 
que observó un avance de 4.0 
por ciento anual.

No obstante, el valor de las ex-
portaciones no petroleras sólo fue 
de 33 mil 218 millones de dólares, 
dato que mostró un retroceso de 
14.8 por ciento frente a 2022.

En diciembre las exportacio-
nes totales alcanzaron un valor 
de 49 mil 250 millones de dó-
lares, dato que mostró un des-
censo de 0.2 por ciento frente a 
igual periodo de 2022, aunque 
observaron un aumento de 1.32 
por ciento mensual.

La reducción del déficit se explica por mayor superávit en la balanza de productos no petroleros.

Aduanas recaudaron Aduanas recaudaron 
1.15 billones de pesos1.15 billones de pesos

CIUDAD DE MÉXICO. Las 
aduanas de México recaudaron 
poco más de 1.15 billones de pe-
sos al cierre del 2023, de acuerdo 
con la información divulgada por 
la Agencia Nacional de Aduanas 
de México (ANAM).

Este viernes, con motivo del Día 
Internacional de las Aduanas, la 
ANAM subrayó su compromiso 
con el desarrollo económico de 
México.

“La recaudación de las opera-
ciones de comercio exterior que 
realizaron las aduanas de México 
durante 2023 ascendió a 1 billón 
151,128 millones de pesos debido 
al dinamismo que ha presentado 
la economía nacional”, indicó.

Agregó que, por cada peso que 

el gobierno invirtió en las adua-
nas, estas captaron 400 pesos.

La ANAM también informó que 
las operaciones vinculadas al co-
mercio exterior crecieron gracias 
al dinamismo de la economía 

mexicana, la cual se espera haya 
tenido una expansión mayor a 3% 
en el 2023.

Durante el 2023 se realizaron 21.4 
millones de operaciones de co-
mercio exterior, lo que representa 
un incremento de 3.9% respecto al 
2022”, específico la ANAM.

Desglosado, se identificaron 9.6 
millones de operaciones de ex-
portación y 11.8 millones de im-
portación, 0.4 y 6.9% más anual, 
respectivamente.

BUSCA MÉXICO EVITAR
PANELES DE ENERGÍA
CIUDAD DE MÉXICO. El país CIUDAD DE MÉXICO. El país 
busca alcanzar un acuerdo busca alcanzar un acuerdo 
“mutuamente aceptable” con “mutuamente aceptable” con 
Estados Unidos para evitar un Estados Unidos para evitar un 
panel de energía, aseguró el sub-panel de energía, aseguró el sub-
secretario de Comercio Exterior secretario de Comercio Exterior 
de la Secretaría de Economía, de la Secretaría de Economía, 
Alejandro Encinas Nájera.Alejandro Encinas Nájera.
Durante la tercera reunión de Durante la tercera reunión de 
medio término del T-MEC en medio término del T-MEC en 
Toronto, el subsecretario dialogó Toronto, el subsecretario dialogó 
con la delegación estadoun-con la delegación estadoun-
idense encabezada por Cara idense encabezada por Cara 
Morrow, asesora especial de la Morrow, asesora especial de la 
Representante Comercial de Representante Comercial de 
Estados Unidos (USTR), en la cual Estados Unidos (USTR), en la cual 
se discutieron temas cruciales se discutieron temas cruciales 
sobre la implementación del sobre la implementación del 
Tratado entre México, Estados Tratado entre México, Estados 
Unidos y Canadá.Unidos y Canadá.
Encinas Nájera reafirmó la Encinas Nájera reafirmó la 
voluntad de México para resolver voluntad de México para resolver 

consultas en materia de energía consultas en materia de energía 
por vía conciliatoria, acordando por vía conciliatoria, acordando 
continuar trabajando estrecha-continuar trabajando estrecha-
mente para lograr un acuerdo mente para lograr un acuerdo 
mutuamente aceptable.mutuamente aceptable.
“El subsecretario resaltó la nece-“El subsecretario resaltó la nece-
sidad de utilizar el MLRR (Me-sidad de utilizar el MLRR (Me-
canismo Laboral de Respuesta canismo Laboral de Respuesta 
Rápida) solo en los casos en que Rápida) solo en los casos en que 
se hayan agotado las instancias se hayan agotado las instancias 
nacionales, de modo que éste nacionales, de modo que éste 
contribuya al fortalecimiento de contribuya al fortalecimiento de 
la confianza y de las capacidades la confianza y de las capacidades 
de las instituciones nacionales.”, de las instituciones nacionales.”, 
señaló la Secretaría de Economía señaló la Secretaría de Economía 
en un comunicado.en un comunicado.
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MANUEL GRIJALVA

ETCÉTERAETCÉTERA

Brindemos por la vida, por el día, por la amistad y por 
el gusto de saludarnos cada mañana, ¡excelente día!... 
Pues terminó la semana y nada se supo del elenco 

musical que este año se presentará en las noches de varie-
dad de la Expo Ganadera, como que algo raro está pasando 
por allá y es que nadie ha destapado el nombre de quienes 
este año han sido invitados a compartir con los sonorenses 
sus espectáculos, bueno sí, quizá por desesperación es que 
‘El Buki’, Edén Muñoz y los de la banda ‘MS’ anunciaron en 
sus redes sociales que entre abril y mayo vendrán a la feria 
más grande de Sonora con todos sus cargamentos de éxitos, 
han de haber pensado que si se esperan a que los organi-
zadores los anuncien nadie sabrá que andarán en la capital 
del estado… El problema es que las personas son detestadas 
por su autenticidad y amadas por su superficialidad… Me 
he dado cuenta que algunos de mis amigos en lugar de estar 
pensando y haciendo planes para el ‘Día de San Valentín’ an-
dan más que preocupados ante la eminente llegada del ‘Día 
del Niño’, lo cual me da mucho gusto y alegría ya que son los 
niños quienes merecen toda nuestra atención y es que son 
ellos el futuro del mundo, las parejas, novios o esposos algún 
día se van a pelear, se van a separar o a divorciar, pero de un 
niño nadie querrá alejarse, ¡eso ténganlo por seguro!, así que 
vayamos haciendo todo lo posible porque se la pasen bien y 
no nomas ese día, ¡sino todos los días 
de sus vidas!… Cada mañana nace-
mos de nuevo, lo que hacemos hoy 
es lo que más importa… Nada bien 
se la está pasando Sergio Andrade, 
ello debido a que en España fue inter-
nado de emergencia para ser tratado 
por un problema de pancreatitis, mal 
que según Mhoni Vidente lo llevará 
a la muerte, ¡la verdad no deseo que 
muera!, ojalá y que pronto se recupere 
para que en vida pueda seguir pagando todo el mal que ha 
hecho… El karma dijo: te tocará apreciar de lejos, lo que una 
vez tuviste cerca… No recuerdo el nombre de la influencer 
que en la capital de Sonora hace unos días demostró a través 
de sus redes sociales que es dueña de un gran corazón, ello 
al donar una tonelada de alimentos a un comedor ubicado 
en la costa de Hermosillo conocido como ‘Don Chemo’, cla-
ro está que al hacer esta buena obra aprovecho para hacerse 
un poco de publicidad, lo cual es válido y es que nadie ayuda 
nada más por ayudar, siempre hay un motivo, un porque o 
una intención, estaba pensando en ello y llegue a la conclu-
sión de que en Obregón existen muchas agrupaciones muy 
queridas y exitosas que les va bastante bien y que bien po-
drían seguir el ejemplo de la hermosillense, por lo que creo 
que deberían organizarse para que puedan regalar algunas 
despensas a las familias más pobres y necesitadas de la ciu-
dad y es que para hacer una buena obra no es necesario que 
sea navidad, ¡así que manos a la obra!, aunque un viejo y 
conocido refrán dice “que no sepa tu izquierda lo que haga 
tu mano derecha”, aquí no aplica, ya que de lo que se trata 
es de ayudar, así que pueden dar a conocer tan noble ac-
ción en todas sus páginas de Facebook, recuerden que para 
ayudar no se pide permiso, tampoco se cobra, mucho me-
nos se multa, en cambio les quedará la enorme satisfacción 
de saber que hicieron lo correcto… Para salir de la pobreza 
primero hay que salir de la ignorancia, no hay que trabajar 
más, ¡hay que educarse más!… Etcétera…

Sergio Andrade.

Regaló hermosillense una  
tonelada de alimentos

Recibe ‘el poeta del amor’ 2
importantes reconocimientos
En el paseo de la fama 
de Las Vegas se develó 
una estrella en su honor, 
además de que fue 
declarado el 25 de enero 
como el ‘Día de Pancho 
Barraza’

Manuel Grijalva
El Tiempo

En una emotiva ceremonia 
celebrada en ‘El Paseo de las 
Estrellas’ de Las Vegas, Neva-

da, acompañado de importantes 
personalidades de la industria de la 
música, así como familiares y ami-
gos, el reconocido cantautor Pancho 
Barraza develó la placa con la que 
ha quedado inmortalizado en tan 
ícono destino turístico, siendo este 
un atractivo más de la ciudad que 
nunca duerme.

La estrella de la ciudad de Las Ve-
gas que le fue otorgada a Pancho 
Barraza fue por su contribución a 
la música y a la cultura latina, ade-
más porque el renombrado artista 
de música regional mexicana es uno 
de los pocos cantautores de la vieja 
guardia que aún siguen vigentes en 
la industria de la música, contando 
ya con 33 años de exitosa trayectoria 
profesional y 62 de vida, años en los 
que ha tocado los corazones de mi-
llones de seguidores con sus letras y 
melodías.

Una vez develada esta estrella, - la 

número 119, - que puede ser en-
contrada frente al Hotel París, en el 
mero corazón del Strip de Las Vegas, 
Nevada, se dio la noticia de que a 
partir de este año en el Condado 
Clark del estado de Nevada empe-
zará a celebrarse cada 25 de enero 
el ‘Día de Pancho Barraza’, por lo 

que en el mero ‘Día de la Banda’ el 
llamado ‘Poeta del Amor’ recibió un 
emotivo homenaje en el que partici-
paron ‘Eslabón Armado’, ‘La Arrolla-
dora Banda El Limón’, Gerardo Co-
ronel ‘El Jerry’, Luis Ángel ‘El Flaco’, 
‘La Adictiva’, ‘Los Sebastianes’, Majo 
Aguilar, entre mucho otros cantan-
tes más, evento que tuvo lugar en el 
‘T-Mobile’ de Las Vegas.

Con esta estrella también se reco-
noce a Pancho Barraza como em-
bajador de la música regional mexi-
cana en el mundo, logro que es un 
reflejo de su arduo trabajo y pasión, 
y un motivo de orgullo para la co-
munidad latina.

cias a mi público, mi familia y cias a mi público, mi familia y 
mi equipo de trabajo. A todos mi equipo de trabajo. A todos 
ellos, mi más profundo agra-ellos, mi más profundo agra-
decimientodecimiento

Esta estrella lleva mi Esta estrella lleva mi 
nombre, pero es gra-nombre, pero es gra-

Pancho Barraza / Cantautor.
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ALEJANDRA VALENCIA

Es la Mejor Arquera 
del Continente 2023
La sonorense fue 
reconocida por 
la World Archery 
Americas en la 
categoría de arco 
recurvo femenil 
después de su gran 
año

Redacción
EL TIEMPO

HERMOSILLO. La especta-
cular actuación que tuvo 
la sonorense Alejandra 

Valencia en la temporada del año 
pasado continúa rindiéndole mé-
ritos, pues acaba de ser anuncia-
da como la ganadora del galardón 
a la “Mejor Arquera del Continen-
te Americano” en la modalidad de 
recurvo femenil.

Eso debido a que la World Ar-
chey Americas nombró a Valencia 
Trujillo como la arquera más so-
bresaliente del 2023 en su espe-
cialidad, después de hilvanar va-
rias medallas y trofeos alrededor 
del planeta, en el ciclo pasado del 
tiro con arco a nivel global.

El organismo resaltó la histórica 
medalla de oro de la sonorense en 
los Juegos Panamericanos San-
tiago 2023, para convertirse en la 
primera arquera del continente 
en ganar por tercera vez el título 
en ese certamen.

Además, destacó su segunda 
corona consecutiva en los Juegos 
Centroamericanos y del Caribe, en 
la edición efectuada en San Salva-
dor, El Salvador, así como también 
la obtención de medallas en las 
competencias más importantes de 
la Federación Internacional de Tiro 
con Arco, tras obtener la presea 
de plata en la Final de la Copa del 
Mundo (en su tierra natal, Hermo-
sillo) y el bronce en el Campeonato 
Mundial (Berlín, Alemania).

En esta ocasión Sonora y Méxi-

co hizo el “combo” ya que Miguel 
Ángel Flores Castañeda fue elegi-
do como el “Entrenador del Con-
tinente 2023”, en la categoría de 
arco recurvo, por los grandes re-
sultados que logró el año pasado 
al frente de la selección mexicana 
femenil de esa modalidad.

En total la World Archery Ameri-
cas gratificó con esa nominación 
a seis mexicanos, ya que además 
de Valencia Trujillo y Flores Cas-
tañeda, premiaron a los arque-
ros Dafne Quintero (Compuesto 
Femenil Mayores), Ángela Ruiz 
(Recurvo Juvenil Femenil U18) y 
Matías Grande (Recurvo Masculi-
no U21), además, la entrenadora 
Sandra Loza (Recurvo Masculino 
Sub 21) fue reconocida por su 
contribución al desarrollo del tiro 
con arco en el continente.

La espectacular actuación que tuvo la sonorense Alejandra Valencia en la temporada del 
año pasado continúa rindiéndole méritos.
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Es la Mejor Arquera 
del Continente 2023
La sonorense fue 
reconocida por 
la World Archery 
Americas en la 
categoría de arco 
recurvo femenil 
después de su gran 
año
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HERMOSILLO. La especta-
cular actuación que tuvo 
la sonorense Alejandra 

Valencia en la temporada del año 
pasado continúa rindiéndole mé-
ritos, pues acaba de ser anuncia-
da como la ganadora del galardón 
a la “Mejor Arquera del Continen-
te Americano” en la modalidad de 
recurvo femenil.

Eso debido a que la World Ar-
chey Americas nombró a Valencia 
Trujillo como la arquera más so-
bresaliente del 2023 en su espe-
cialidad, después de hilvanar va-
rias medallas y trofeos alrededor 
del planeta, en el ciclo pasado del 
tiro con arco a nivel global.

El organismo resaltó la histórica 
medalla de oro de la sonorense en 
los Juegos Panamericanos San-
tiago 2023, para convertirse en la 
primera arquera del continente 
en ganar por tercera vez el título 
en ese certamen.

Además, destacó su segunda 
corona consecutiva en los Juegos 
Centroamericanos y del Caribe, en 
la edición efectuada en San Salva-
dor, El Salvador, así como también 
la obtención de medallas en las 
competencias más importantes de 
la Federación Internacional de Tiro 
con Arco, tras obtener la presea 
de plata en la Final de la Copa del 
Mundo (en su tierra natal, Hermo-
sillo) y el bronce en el Campeonato 
Mundial (Berlín, Alemania).

En esta ocasión Sonora y Méxi-

co hizo el “combo” ya que Miguel 
Ángel Flores Castañeda fue elegi-
do como el “Entrenador del Con-
tinente 2023”, en la categoría de 
arco recurvo, por los grandes re-
sultados que logró el año pasado 
al frente de la selección mexicana 
femenil de esa modalidad.

En total la World Archery Ameri-
cas gratificó con esa nominación 
a seis mexicanos, ya que además 
de Valencia Trujillo y Flores Cas-
tañeda, premiaron a los arque-
ros Dafne Quintero (Compuesto 
Femenil Mayores), Ángela Ruiz 
(Recurvo Juvenil Femenil U18) y 
Matías Grande (Recurvo Masculi-
no U21), además, la entrenadora 
Sandra Loza (Recurvo Masculino 
Sub 21) fue reconocida por su 
contribución al desarrollo del tiro 
con arco en el continente.

La espectacular actuación que tuvo la sonorense Alejandra Valencia en la temporada del 
año pasado continúa rindiéndole méritos.
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EN EL CENTRO

No respetó alto y
causó fuerte choque
Al menos cuatro 
personas resultaron 
lesionadas 

Francisco Romero 
EL TIEMPO

Elevadas pérdidas materiales 
y varias personas lesiona-
das dejó un aparatoso ac-

cidente ocurrido durante el inicio 
de la tarde del jueves.

El dramático hecho se registró 
alrededor de las 13:45 horas en el 
cruce de las calles Jalisco y Zara-
goza.

Se conoció que al menos cuatro 
personas resultaron lesionadas 
como consecuencia del potente 
impacto, quienes fueron llevadas 
a recibir atención hospitalaria.

Los vehículos involucrados son 

un tipo sedán de la marca Kia, co-
lor blanco, el cual se desplazaba 
por la calle Jalisco con dirección 
al sur.

Al llegar a la Zaragoza le corta 
circulación una vagoneta de la 
marca Dodge, línea HHR, color 
gris, el cual circulaba con rumbo 
al poniente.

De inmediato al sitio se movili-
zaron paramédicos de Cruz Roja, 
quienes trasladaron a los lesiona-

dos a un hospital local a recibir 
atención médica.

Por su parte, agentes de Trán-
sito Municipal se encargaron de 

tomar nota del accidente y rea-
lizar el correspondiente peritaje 
para el deslinde de responsabi-
lidades.

El dramático hecho se registró en el cruce de las calles Jalisco y Zaragoza.

Recuperan motocicletaRecuperan motocicleta
con reporte de robocon reporte de robo

Redacción
EL TIEMPO

Agentes de la Secretaría de Se-
guridad Pública Municipal en 
conjunto con la Marina lograron 
la recuperación de una motoci-
cleta, al capturar a una persona 
de sexo masculino por la pre-
sunta comisión del delito de po-

sesión de vehículo con reporte 
de robo.

El suceso ocurrió en la calle 
Canal Bajo al norte de la calle 
Cajeme, alrededor de las 23:40 
horas del jueves, donde a través 
de un barrido de vigilancia ele-
mentos de la Policía Municipal 
y Marina detuvieron a Aldo Ale-
jandro ‘N.’, de 34 años, a quien 

le aseguraron una motocicleta 
color negra.

El individuo fue trasladado al 
edificio de la Secretaría de Se-
guridad Pública Municipal para 
la realización del Informe Po-
licial Homologado y se turnó a 
las instancias correspondientes 
conforme a la ley para la investi-
gación del caso.
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Transportaban a
casi 100 migrantes
Obtiene FGR 
vinculación a proceso 
en contra de dos 
personas

Redacción
EL TIEMPO

La Fiscalía General de la Re-
pública (FGR), a través de 
su Fiscalía en el Estado de 

Sonora, obtuvo de un Juez de 
Control vinculación a proceso en 
contra de Víctor ‘M’ y Wilfrido ‘T’, 
por su probable responsabilidad 
en la comisión del delito de viola-
ción a la Ley de Migración, en su 
vertiente de tráfico de personas 
migrantes.

La carpeta de investigación se 
inició el día 15 de enero, luego de 
la puesta a disposición de las dos 
personas, por parte de elementos 
de la Guardia Nacional (GN), en 

coordinación con personal del 
Instituto Nacional de Migración 
(INM).

En el Informe Policial Homologa-
do (IPH), se manifestó que los hoy 
imputados se encontraban a bordo 
de un autobús en el que transpor-
taban a 98 migrantes, 83 adultos y 
15 menores de edad, originarios de 
Guatemala, Ecuador y Honduras, 
mismos que no contaban con la 

documentación correspondiente.
Los hoy imputados fueron de-

tenidos en el puesto de revisión 
migratoria ubicado en la carretera 
Federal México 15, tramo Ciudad 
Obregón–Guaymas, en la pobla-
ción de Estación Oroz, Guaymas, 
Sonora.

Por estos hechos, Víctor ‘M’ y 
Wilfrido ‘T’, fueron puestos a dis-
posición del Ministerio Público 

Federal (MPF), quién ofreció los 
datos de prueba necesarios para 

obtener dicha vinculación y pri-
sión preventiva justificada.

A prisión 25 añosA prisión 25 años
por homicidiopor homicidio

Redacción
EL TIEMPO

Tras conocer las pruebas re-
cabadas por la Fiscalía General 
de Justicia del Estado de Sonora 
(FGJES) mediante investigacio-
nes tanto de campo como de 
gabinete, un Juez resolvió dictar 
sentencia condenatoria en con-
tra de Rosalío ‘N’ y Noé Alberto 
‘N’, quienes purgarán penas de 25 

años de prisión por su probada 
responsabilidad por el delito de 
homicidio calificado en agravio 
de Pablo ‘N’.

Ante el representante del 
Poder Judicial, esta represen-
tación social demostró que el 
día 1 de septiembre de 2022, 
cerca de las 19:00 horas, los 
dos señalados se encontraban 
por fuera de una tienda de 
conveniencia ubicada en las 

calles Rodolfo Campodónico y 
Lorenzo Barcelata de la colo-
nia Matías Méndez, de Ciudad 
Obregón, cabecera municipal 
de Cajeme, Sonora.

De igual manera, se acreditó 
que los sentenciados atacaron 
al afectado con objetos con-
tundentes en repetidas ocasio-
nes, a quien le provocaron le-
siones graves que le causaron 
la muerte.

Tras esto, los sujetos escaparon 
del sitio, iniciándose las acciones 
de investigación por parte de esta 
FGJES, las cuales derivaron en la 
obtención de las correspondien-
tes órdenes de aprehensión, su 
posterior captura y el inicio del 
proceso legal que terminó en la 

condena de cada uno de los seña-
lados, quienes pasarán 25 años en 

un Centro de Reinserción Social 
(Cereso).

Lo detienen por violencia familiarLo detienen por violencia familiar
Redacción
EL TIEMPO

La división Salva de la Policía 
Estatal de Seguridad Pública 
(PESP), atendió a víctima de 

violencia familiar y detiene a 
sujeto reportado por este deli-
to en la colonia Las Minitas en 
Hermosillo.

A través de un reporte al núme-
ro de emergencias 9-1-1, el 24 de 

enero fue asegurado Francisco 
‘N’, de 36 años de edad.

La víctima informó sobre la 
agresión física por parte de la per-
sona señalada, quien intentó eva-
dir su arresto en el domicilio.

Sin embargo, los Policías Esta-
tales se mantuvieron en la zona y 
tras dialogar con el sujeto se logró 
detenerlo para ponerlo a dispo-
sición del Ministerio Público co-
rrespondiente.
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AYER POR LA 
mañana, por 
c u e s t i o n e s 

personales visité la 
Comisaría de Cóco-
rit y advertí singular 
presencia de perso-
nal de la Secretaría 
de Marina haciendo 
recorridos de vigilan-
cia y al preguntar a 

lugareños, comentaron que desde tempra-
na hora se encontraban en esa comunidad. 
Dicen que hallaron un cuerpo por entre el 
monte, pero quién sabe, musitó un señor de 
edad avanzada, pero a ciencia cierta no co-
nocían los detalles. Sin embargo, al indagar 
tal versión, no se estableció la veracidad del 
comentario, pero lo que sí es una realidad, 
es que infantes de Marina recorrieron a baja 
velocidad las calles del pintoresco pueblo. Lo 
que deja entrever es que algo deben estar ave-
riguando, debido a que regularmente es raro 
cuando elementos de SEMAR hacen patru-
llajes de reconocimiento y al suceder esto, es 
porque están sobre algún objetivo. De cual-
quier forma, su transitar inhibe la presencia 
de presuntos delincuentes que, al final es un 
propósito que se busca en todo el municipio 
para evitar hasta donde sea posible hechos 
violentos que trasgredan saludables y armo-
niosas formas de vida de la ciudadanía. Por 
lo pronto, hasta las 5 de la tarde, el municipio 
registraba aparente serenidad. No había su-
cedido nada fuera de lo ordinario y para ser 
viernes se semblanteaba un fin de semana 
tranquilo. Ojalá que no nos equivoquemos, 
y es necesario decir que de paso resaltaban 
las condiciones para tener un cierre mes más 
sereno que el anterior, además que de con-
tinuar así sería uno de los mejores inicios de 
año como no ha ocurrido en otros periodos, 

pero, para ello se tiene 
que seguir trabajan-
do con inmediata y 
conjunta reacción, en 
la que participen no 
solo una corporación 
sino al menos dos o 
tres, para que los re-
sultados sigan siendo 
óptimos y sumen la 
aprehensión de un 

mayor número de generadores de violencia, 
porque sólo de esa forma se avanzará en la 
reconstrucción de la paz por la que trabajan 
cerca de un millar y medio de fuerzas policía-
cas, castrenses, Guardia Nacional y Marina, y 
aunque los logros no han sido del todo senci-
llo alcanzarlos, existen avances significativos 
con ciclos de tranquilidad más prolongados 
que, en nada se asemeja a los meses anterio-
res. Mucho se ha insistido en que hoy más 
que nunca no pueden bajar la guardia, sino 
vigorizar la lucha que mantienen en la vía 
pública durante el diario sobrevivir y no pre-
cisamente en términos amigables, porque 
está visto que en ningún lugar funcionan los 
abrazos y no balazos. Muestra de ello, es la 
forma en que policías ministeriales se han 
visto en la necesidad de neutralizar a peligro-
sos especímenes, en un plano donde está en 
juego la vida de ellos o de los enemigos de la 
sociedad. Otros han corrido con 
más suerte al quedar heridos 
en fragorosas refriegas como la 
ocurrida el pasado sábado en 
la Costa de Hermosillo, tan sólo 
como referencia, de cómo an-
dan las cosas. Pero son numero-
sos los escenarios en que se han 
dado otras confrontaciones, y, 
de no combatir a esos entes es 
inminente el riesgo en cualquier 
lugar…LA TARDE del jueves, de nueva cuen-
ta, en la colonia Valle Dorado por poco se 
produce otro episodio de muerte, cuando 
desconocidos agredieron a tiros a un chofer 
de plataforma, quien por fortuna quedó con 
vida a bordo del auto que conducía. Al igual y 
como se hizo en la parte noreste de la ciudad, 
donde en las últimas semanas han captura-
do a casi una decena de presuntos sicarios; 
cuatro en la Cajeme y cuatro más en Amane-
ceres uno, tanto soldados del Ejército Mexi-
cano como de la Guardia Nacional, tendrán 
que agudizar su vigilancia en ese polo sur de 
la ciudad para blindarlo de cierta manera y 
evitar que continúe siendo una trinchera de 
dolor como la han convertido bandas cri-
minales, al dejar una estela de destrucción 
y duelo en repetidas ocasiones, ante este pa-
norama es tiempo que se mejore la operati-
vidad, tanto en Valle Dorado como en las co-
lonias avecinadas, Villas de Cortés, El Rodeo, 
Nueva Galicia y Villafontana, que también 

han resentido mortales embates, pero con 
una estrategia sólida de seguro que retornará 
el sosiego y en ello también están implícitos 
los recorridos de la Policía Municipal a car-
go del comandante Miguel Roberto Beltrán 
Anguamea, que ha logrado mantener a raya 
a presuntos asaltantes de tiendas de auto-
servicios que estaban siendo afectadas por 
malandrines que ya cayeron y actualmente 
se encuentran bajo las sombras de presidio. 
Por lo pronto, preventivos y marinos, captu-
raron el sábado anterior a un sujeto a bordo 
de pick up con blindaje y provisto con arma 
de fuego y dos cargadores con 30 cartuchos 
útiles. El tipo terminó en las instalaciones 
de la Fiscalía General de la República (FGR) 
a disposición de un Ministerio Público de 
la Federación que se encargó de instruirle 
el proceso penal correspondiente por indi-
caciones del delegado estatal de la FGR, en 

Sonora, Francisco Sergio Mén-
dez, quien ya le debe una visita a 
Cajeme, pero en mejor plan que, 
su homólogo de la fiscalía estatal, 
Gustavo Salas Chávez que se mos-
tró arrogante y evasivo con los me-
dios de comunicación en cuanto a 
los cuestionamientos que estaban 
dirigidos a su quehacer como 
procurador de justicia del Estado, 
pero los evadió dejando muchas 

dudas en el limbo. Ni hablar. Y como decía-
mos cuando estaba Claudia Indira Contreras 
Córdova al frente de la FGJE, no hay mal que 
dure cien años…Y AYER COMENTABA que 
‘polleros’ al parecer ya tienen contemplado 
el Valle del Yaqui en sus diversas rutas para el 
tráfico humano y la FGR dio a conocer que 
vinculó a proceso penal a dos individuos 
que llevaban 98 ilegales en un autobús de 
turismo, pero fueron interceptados por la 
Guardia Nacional y personal del Instituto 
Nacional de Migración (INM), en un punto 
de revisión establecido en Estación Oroz, 
precisamente donde estaba antes el llamado 
Precos que no era otra cosa más que un filtro 
de inspección, primero de la desaparecida 
Procuraduría General de la República (PGR) 
y después del Ejército Mexicano, y donde 
además, se dieron relevantes golpes al nar-
cotráfico. Hay que decir que antes, elemen-
tos del INM se colocaban en la desapareci-
da fitosanitaria de Las Guásimas, pero fue 

removida y esto los 
obligó a colocarse en 
Estación Oroz que se 
localiza frente a la ca-
rretera que conduce 
al poblado de Pótam. 
Volviendo con los ‘po-
lleros’, huelga decir 
que los tipos llevaban 
83 adultos y 15 me-
nores de Guatemala, 
Ecuador y Honduras. Antes se les consignaba 
por violación a la Ley General de Población 
y ahora es por violación a la Ley de Migra-
ción. Se trata de un delito considerado 
como grave, así que lo ocurrido aquí la no-
che del miércoles no es fortuito. Ahí está la 
muestra, por lo que las huestes del Comi-
sionado del INM, Francisco Garduño Yá-
ñez, le pusieron la mirada a la amplia zona 
rural que se ubica dentro del municipio de 
Cajeme…EN OTROS TEMAS, apenas el 18 
de diciembre falleció el excomandante de 
Cruz Roja ‘Delegación Diego Pineda Báez’, 
Juan Manuel Téllez Valenzuela, y el pasado 
jueves, Hugo López Olivera, otro gran ami-
go como lo será por siempre, se nos ade-
lantó en camino eterno. Por muchos años 
fue jefe del Departamento de Bomberos. 
Lo conocí precisamente a través de Téllez 
Valenzuela, ya que ambos trabajaban en el 
Aeropuerto Internacional de Ciudad Obre-
gón y me tocó convivir con él junto con mi 
extinto compadre, Jesús ‘El Papi’ Ibarra To-
rres, quien también fue muy querido por 
socorristas y bomberos, donde erigió una 
inolvidable amistad. Tristemente hoy se la-
menta la partida de López Olivera a quien 
tanto Téllez como ‘El Papi’ Ibarra llamaban 
‘El Guacho’ como parte de la estrecha her-
mandad y camadería que siempre los unió. 
Descanse en paz, el comandante Hugo Ló-
pez Olivera, quien 
dejó un legado de 
mucha a enseñanza 
a numerosas genera-
ciones de los también 
llamados ‘apagafue-
gos’, que este viernes 
lo despidieron como 
se lo merecía…Luego 
seguimos, Dios me-
diante.

VIGILA PERSONAL DE MARINA COMISARÍA DE CÓCORIT ANTE EXPECTANTE MIRADA DE VECINOS DE LA PINTORESCA COMUNIDAD; VIGILA PERSONAL DE MARINA COMISARÍA DE CÓCORIT ANTE EXPECTANTE MIRADA DE VECINOS DE LA PINTORESCA COMUNIDAD; 
DICEN QUE HALLARON UN CUERPO POR ENTRE EL MONTE, DIJO LUGAREÑO; SIN EMBARGO, TODO QUEDÓ EN SIMPLE RUMOR; DICEN QUE HALLARON UN CUERPO POR ENTRE EL MONTE, DIJO LUGAREÑO; SIN EMBARGO, TODO QUEDÓ EN SIMPLE RUMOR; 

EVIDENTEMENTE QUE A TRAVÉS DE RECORRIDOS INHIBEN LA PRESENCIA DE PRESUNTOS DELINCUENTES; VIVE CAJEME EVIDENTEMENTE QUE A TRAVÉS DE RECORRIDOS INHIBEN LA PRESENCIA DE PRESUNTOS DELINCUENTES; VIVE CAJEME 
SINGULAR VIERNES CON SUMA TRANQUILIDAD; PODRÍA SER EL PREÁMBULO DE UN SERENO FIN DE SEMANA Y CIERRE DE MES; SINGULAR VIERNES CON SUMA TRANQUILIDAD; PODRÍA SER EL PREÁMBULO DE UN SERENO FIN DE SEMANA Y CIERRE DE MES; 

DE SER ASÍ PODRÍA SER HISTÓRICO PORQUE REGULARMENTE ARRANQUES DE AÑOS SON MÁS VIOLENTOS QUE PACÍFICOS; DE SER ASÍ PODRÍA SER HISTÓRICO PORQUE REGULARMENTE ARRANQUES DE AÑOS SON MÁS VIOLENTOS QUE PACÍFICOS; 
HASTA EL MOMENTO HA FUNCIONADO OPERATIVOS CONJUNTOS; PESE A ELLO NO SE PUEDE BAJAR GUARDIA PORQUE NO HA HASTA EL MOMENTO HA FUNCIONADO OPERATIVOS CONJUNTOS; PESE A ELLO NO SE PUEDE BAJAR GUARDIA PORQUE NO HA 

FUNCIONADO TÁCTICA DE ABRAZOS Y NO BALAZOS EN NINGÚN LUGAR; SÓLO HABRÍA QUE RECORDAR LO SUCEDIDO EN LA COSTA FUNCIONADO TÁCTICA DE ABRAZOS Y NO BALAZOS EN NINGÚN LUGAR; SÓLO HABRÍA QUE RECORDAR LO SUCEDIDO EN LA COSTA 
DE HERMOSILLO DONDE FUERON ‘NEUTRALIZADOS’ DOCE SUPUESTOS CRIMINALES; AL IGUAL QUE EN COLONIAS COMO CAJEME, DE HERMOSILLO DONDE FUERON ‘NEUTRALIZADOS’ DOCE SUPUESTOS CRIMINALES; AL IGUAL QUE EN COLONIAS COMO CAJEME, 

BELTRONES, AMENACERES, URGE SE BLINDE LA VALLE DORADO PARA FRENAR ALTA INCIDENCIA DE HOMICIDIOS; TARDE DEL BELTRONES, AMENACERES, URGE SE BLINDE LA VALLE DORADO PARA FRENAR ALTA INCIDENCIA DE HOMICIDIOS; TARDE DEL 
JUEVES ATACAN A TIROS A CHOFER DE PLATAFORMA; SON DEMASIADOS LOS MORTALES EMBATES QUE HAN OCURRIDO EN ESE JUEVES ATACAN A TIROS A CHOFER DE PLATAFORMA; SON DEMASIADOS LOS MORTALES EMBATES QUE HAN OCURRIDO EN ESE 

POLO DEL SUR DE CIUDAD OBREGÓN; VINCULA FGR A PROCESO PENAL A DOS SUPUESTOS ‘POLLEROS’ DETENIDOS EN ESTACIÓN POLO DEL SUR DE CIUDAD OBREGÓN; VINCULA FGR A PROCESO PENAL A DOS SUPUESTOS ‘POLLEROS’ DETENIDOS EN ESTACIÓN 
OROZ; ESTO PODRÍA ROBUSTECER HIPÓTESIS QUE VALLE DEL YAQUI ESTÁ CONTEMPLADO COMO RUTA DE TRAFICANTES DE OROZ; ESTO PODRÍA ROBUSTECER HIPÓTESIS QUE VALLE DEL YAQUI ESTÁ CONTEMPLADO COMO RUTA DE TRAFICANTES DE 

HUMANOS; SENTIDO DECESO DEL EXCOMANDANTE DE BOMBEROS, HUGO LÓPEZ OLIVERA; LE RINDEN EMOTIVO HOMENAJE HUMANOS; SENTIDO DECESO DEL EXCOMANDANTE DE BOMBEROS, HUGO LÓPEZ OLIVERA; LE RINDEN EMOTIVO HOMENAJE 

Gustavo Salas Chávez

Francisco Garduño Yáñez

Francisco Sergio Méndez

Hugo López Olivera

Miguel Roberto Beltrán 



SÁBADO 27 de enero de 2024    facebook: medios obson    twitter: @mediosobson    Cd. Obregón, Son., Méx.    PÁG. 23POLICIACA

Herido motociclista
al cortar circulación
No respetó alto 
reglamentario; 
además, no portaba 
casco de seguridad

Francisco Romero
EL TIEMPO

A un hospital local fue lleva-
do un motociclista que la 
tarde de este viernes le cor-

tó circulación a una vagoneta en 
la colonia Ampliación Alameda.

El accidente tuvo lugar en las 
calles Kalahari e Industriales, al 
norte de Ciudad Obregón, cerca 
de las 13:00 horas.

El lesionado fue identificado 
con el nombre de Adrián Z., con 
domicilio en el mismo sector del 
accidente, quien conducía una 
motocicleta de la marca Italika, 
color negro.

Se desplazaba por la calle Ka-
lahari y al llegar al cruce con la 

Industriales no realizó su alto re-
glamentario.

De esta forma le cortó circula-
ción a una vagoneta de la marca 

Ford, línea Edge, color negro, con 
placas afiliadas, que contaba con 
preferencia de paso.

Fue así como lo impactó con su 

frente total, proyectándolo por los 
aires y derribándolo contra el pa-
vimento.

Al sitio se movilizaron paramé-
dicos de Cruz Roja, quienes tras 
revisar al motociclista determi-

naron que era necesario llevarlo a 
recibir atención hospitalaria.

Agentes de Tránsito Municipal 
se encargaron de tomar nota del 
accidente para el deslinde de res-
ponsabilidades.

El lesionado fue llevado a un hospital a recibir atención médica.

Embiste a peatón queEmbiste a peatón que
intentaba cruzar la calleintentaba cruzar la calle

David Jaquez
EL TIEMPO

Tras ser embestido por un auto-
móvil tipo sedán cuando intenta-
ba cruzar la calle, un hombre de 
alrededor de 45 años de edad re-
sultó malherido al surponiente de 
Hermosillo.

Los hechos se registraron cerca 
de las 21:20 horas sobre el cruce 
del bulevar Agustín de Vildósola y 
la avenida Primero de Mayo, en la 
colonia Villa de Seris.

Los elementos de la Policía Es-
tatal, fueron quienes se encontra-
ban cerca del sector y acudieron 
como primeros respondientes.

Cabe señalar que la víctima 
se encontraba inmóvil e in-
consciente sobre el asfalto, por 
lo que se hizo el llamado inme-
diato de personal paramédico 
de Cruz Roja.

De acuerdo con lo informado 
por testigos, el hombre intentó 
cruzar en la esquina del cruce de 
calles antes mencionado, sin em-

bargo no contempló la llegada de 
los autos en plena curva, lo cual 
provocó que fuera atropellado.

Tras la llegada del equipo de 
paramédicos de la Cruz Roja, la 
víctima fue atendida de manera 

inmediata y trasladada al hospital 
más cercano. El vehículo sedán 
fue asegurado junto con el con-
ductor para hacer las indagatorias 
por personal del Departamento 
de Tránsito Municipal.

Los hechos se registraron sobre el cruce del bulevar Agustín de Vildósola y 
la avenida Primero de Mayo, en la colonia Villa de Seris.

Sorprenden a menor de edadSorprenden a menor de edad
armado por fuera de escuelaarmado por fuera de escuela

Redacción
EL TIEMPO

Elementos de Seguridad Pú-
blica Municipal aseguraron a un 
joven estudiante, quien llevaba 
una pistola a una disputa es-
tudiantil, en las afueras de una 
institución educativa.

Los hechos se registraron a las 
19:40 horas del pasado jueves 25 
de enero, cuando los oficiales de 
la Policía Municipal fueron aler-
tados para que se trasladaran al 
exterior de la escuela secundaria 
Técnica #62, donde reportaron 
un disturbio estudiantil.

Al estar acercándose al lugar, los 
oficiales observaron que por la 
calle Sinoquipe, una persona del 
sexo masculino corría intentando 
ocultarse entre los vehículos.

Procedieron a abordarlo, 
mientras sacaba lo que parecía 
ser un arma de fuego, la cual 
arrojó al suelo, al tiempo que 
detenían al menor, de quien se 
omiten sus generales y asegura-
ron un arma de fuego réplica.

Dieron aviso a la Agencia Mi-
nisterial Especializada en Me-
nores, quien ordenó que el me-
nor y el arma fueran puestas a su 
disposición.
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CULTURA TOMA LAS 
CALLES DE ÁLAMOS

PÁG. 10

CEBOLLA HACE ‘LLORAR’
A LOS CONSUMIDORES

PÁG.  13

ES ALEJANDRA VALENCIA LA
MEJOR DEL CONTINENTE

PÁG.  19

SE MANIFIESTAN
CONCESIONARIOS

PÁG. 11

REHABILITAN LA
CALLE GALEANA

PÁG.  4

MÁS SITIOS SEGUROS
PARA LAS MUJERES

PÁG.  9

MIGUEL ÁNGEL VEGA C.
PABLO BELTRÁN

MANUEL GRIJALVA
GILBERTO RUIZ

MARTÍN ALBERTO MENDOZA
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AL ALZA AL ALZA 
PRODUCCIÓN DE PRODUCCIÓN DE 
CARNE DE CERDO CARNE DE CERDO 

El presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, ha decidido pasar a las 
medidas punitivas para enfrentar la crisis del fentanilo por lo que anunció que en-
viará al Congreso una iniciativa de reforma a la Constitución para “prohibir” el con-
sumo de fentanilo y otras drogas sintéticas, que se volverá un acto ilícito. PÁG. 12

Busca AMLO castigar
consumo de fentanilo


